
Светлана ВОРОБЬЁВА 

Посадку деревьев приурочили 
к областной экологической акции 
«Марш парков», объявленной на 
территории региона с 15 апреля по 
5 июня 2016 года в Общероссий-
ские дни защиты от экологической 
опасности. В парке Алексей Гор-
деев и заместитель генерального 
директора Всероссийской государ-
ственной телевизионной и радио-
вещательной компании Евгений 
Ревенко, также принявший участие 
в субботнике, ознакомились с тем, 
как идет строительство Зелёного 
театра и как реализована концеп-
ция реконструкции первой очереди 
всей территории парка.

Заместитель главы админи-

страции городского округа город 
Воронеж по градостроительству 
Владимир Астанин сообщил, что 
на сегодняшний день выполнено 
благоустройство центральной 
аллеи, детских площадок, пруда, 
фонтана, ручья с мостами. Также 
облагорожен памятник на месте 
боёв Красной Армии с немецко-
фашистскими оккупантами в 1942 
– 1943 годах. Организованы зоны 
со спортивными тренажерами, а 
также универсальные площадки. 
Для комфортных прогулок есть 
и лестничные сходы, плиткой вы-
мощены дорожки, аллеи освеще-
ны, установлены скамейки. Парк 
украсят газоны и кустарники. В 
нынешнем году сделают и декора-
тивную подсветку, проведут озеле-

нение, установят дополнительные 
скамейки и урны. Реконструкцию 
первой очереди планируется за-
вершить к началу Международного 
Платоновского фестиваля. К этому 
времени закончится и строитель-
ство Зелёного театра на террито-
рии Центрального парка культуры 
и отдыха. На сегодняшний день 
выполнены монолитные работы, 
установлены металлоконструк-
ции сцены, ведутся облицовочные 
работы и устройство амфитеатра, 
выполняются электротехнические 
работы, благоустройство.

Оценивая ход работ, Алексей 
Гордеев выразил уверенность, что 
первая очередь реконструкции, 
включая Зелёный театр, будет за-
вершена к началу июня. 

– Театр станет одной из площа-
док Платоновского фестиваля, – 
заявил Алексей Гордеев. – Помимо 
этого, здесь будут проводиться 
разные культурные мероприятия. 
Парк сделан на достаточно хоро-
шем уровне. Мы уже видим, сколь-
ко людей сюда приходит: много и 
пожилых, и молодых, в том числе 
с детьми. Здесь каждому есть чем 
заняться, а самое главное, это такое 
природное, очень приятное место 
для отдыха.

Евгений Ревенко поблагодарил 
губернатора за приглашение при-
нять участие в субботнике и сказал, 
что ему очень понравился парк. 

– Это первое дерево, которое мне 
довелось посадить на воронежской 
земле. Воронеж как крупный центр 
ЦФО, конечно, должен иметь 
подобное место отдыха. Данный 
проект – серьёзнейшие инвестиции 
в человеческий капитал, – сказал 
Евгений Ревенко. 

После Алексей Гордеев и Ев-
гений Ревенко за чашкой чая 
пообщались со штабом движения 
студенческих отрядов. Они обсу-
дили ряд вопросов, связанных с 
проведением третьего трудового 
семестра. А главе региона студ-
отрядовцы подарили на память 
форменную куртку. 

Подводя итоги субботника, 
губернатор подчеркнул, что про-
ведение подобного мероприятия в 
регионе стало традицией, с каждым 
годом в нём принимают участие 
все больше жителей города и об-
ласти. 

– Я благодарен всем жителям 
области за активное участие в на-
ведении порядка в наших городах 
и сёлах. Люди выходят в апреле 
и занимаются благоустройством 
по собственной инициативе. Если 
вокруг тебя чисто, то у тебя чисто 
в душе. Поэтому ещё раз хочу по-
благодарить десятки тысяч порабо-
тавших на субботнике. Остаётся у 
нас неделя до светлого праздника 
Пасхи, и я надеюсь, что каждый 
уберёт еще у себя во дворе или 
территорию рядом со своим пред-
приятием, – резюмировал Алексей 
Гордеев.

подписка-2016
 Уважаемые читатели!

Подписная кампания на второе полугодие 2016 года 
проходит во всех отделениях «Почты России».  

если вы по-прежнему ждёте встречи с «Коммуной», тогда 
ваш путь – на почту.

С 1 апреля стоимость  подписки на печатные издания  
с доставкой во  втором полугодии 2016г. на газету «Коммуна»  

по  индексу 51156 для физических лиц – 490,02 рубля;
для ветеранов великой Отечественной войны,  
инвалидов I и II групп (51160) – 478,02 рубля;

для организаций (индекс 51214) – 658,02 рубля. 

Сообщения подготовили  
Сергей КРОйчиК, анатолий ХРУСталёв,  

виталий чеРниКОв, татьяна ЮшКина.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области облачно с прояснениями, в отдельных 
районах – сильный дождь, местами – гроза; утром ме-
стами туман; ветер юго-восточный, умеренный, при грозе 
местами порывистый; температура +15…+20.

27 апреля по области – облачно с прояснениями, ночью 
повсеместно, днём местами небольшие или умеренные 
дожди, в отдельных районах – сильные дожди; местами – с 
грозой и градом; ветер юго-восточный, с переходом днём 
на северный, умеренный, при грозе местами порывистый; 
температура ночью +7…+12, днём +16…+21.

28 апреля по области – облачно с прояснениями, не-
большие дожди, местами – умеренные, в отдельных 
районах – сильные; местами грозы; ветер переменный, 
умеренный, при грозе местами порывистый; температура 
ночью +7…+12, днём +16…+21.
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Платоновфест  
обретёт новую площадку

на обновление сельских автодорог
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев подпи-

сал распоряжение о распределении субсидий на строительство 
и реконструкцию автодорог к общественно значимым объектам 
сельских населённых пунктов и к объектам производства и 
переработки сельхозпродукции. В рамках Государственной 
программы развития сельского хозяйства и регулирования 
рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продоволь-
ствия на 2013-2020 годы субсидии на общую сумму 6821,26 
миллиона рублей распределены между бюджетами 58 субъ-
ектов Федерации. Согласно документу, опубликованному на 
официальном портале Правительства РФ, размер субсидии на 
эти цели в нынешнем году для Воронежской области составит 
129 миллионов 372 тысячи рублей.

Готовят пасхальные сувениры
Благотворительная акция в рамках духовно-просве-

тительского проекта Воронежской митрополии «Благодатный 
огонь в сердце каждого» состоялось в Вербное воскресенье. 
Проведение мастер-класса по украшению пасхальных яиц 
открыл митрополит Воронежский и Лискинский Сергий. 
Наиболее удачные работы 2 мая будут выставлены на благо-
творительную распродажу, средства от которой будут направ-
лены на оказание помощи нуждающимся. Дети и взрослые 
под руководством мастеров народных промыслов и студентов 
иконописного факультета Воронежской духовной семинарии 
самозабвенно раскрашивали пасхальные яйца, усердно лепили 
глиняные игрушки, тщательно подбирали бисерный рисунок. 
Не отставали от малышей и взрослые, информирует сайт Во-
ронежской митрополии.

волонтёры учатся выживать
По инициативе некоммерческой организации «Центр 

пожарной безопасности» в воронежском микрорайоне 
Шилово прошёл слёт волонтеров по проведению поисково-
спасательных работ. В нём приняли участие более 80 человек 
– поисковики ВПСО «Воронежец», активисты воронежских 
вузов и средних специальных учебных заведений. Рассмотрены 
вопросы организации управления и связи в зоне чрезвычай-
ной ситуации, основ выживания в экстремальных ситуациях, 
поиска и эвакуации пострадавших в условиях ограниченного 
пространства, организации поиска в лесных массивах. Участ-
ники практических заданий выполняли их с использованием 
табельных средств связи, применением таблиц связи «Земля-
воздух», участвовали в прочёсывании местности, информирует 
сайт ГУ МЧС России по Воронежской области. 

Спасатели очистили берег реки
«Чистый берег» – акцию под таким названием провели 23 

апреля сотрудники ГУ МЧС России по Воронежской области, 
инспекторы Центра ГИМС МЧС России по Воронежской об-
ласти, курсанты Воронежского института ГПС МЧС России 
и спасатели аварийно-спасательной службы Воронежской 
области. Для уборки спасатели выбрали участок береговой 
линии реки Воронеж в Рамони – одно из популярных среди 
населения мест отдыха у воды. За несколько часов участни-
ки акции набрали более двухсот мешков мусора. Они также 
опилили деревья.

С книгой – на день больше 
Поскольку этим летом сроки книжной ярмарки, проходя-

щей в рамках Платоновского фестиваля искусств, совпадают 
с длинными выходными (12 июня – День России, 13 июня – 
нерабочий день), было решено продлить её работу. Она будет 
открыта четыре дня – с 10 по 13 июня. Дирекция фестиваля 
получила около 120 заявок на участие в ярмарке. В Воронеж 
приедет намного больше издательств, чем в прошлом году. 
Шатры книжной ярмарки вновь расположатся на Советской 
площади. Воронежским любителям хорошей литературы 
будет представлена продукция независимых издательств по 
демократичным ценам: современная и классическая проза и 
поэзия, мемуары, биографии, уникальные книги для детей и 
многое другое. 

Звонки для фронтовиков бесплатны
В честь дня Великой Победы звонки и телеграммы для 

ветеранов и инвалидов Великой Отечественной войны бес-
платны. Эту акцию традиционно проводит для фронтовиков 
«Ростелеком»накануне 9 Мая: у стариков появляется пре-
красная возможность бесплатно пообщаться с однополчанами, 
родными и близкими в других городах России и ближнего 
зарубежья. Им предоставляется до 100 бесплатных минут на 
звонки, на стационарные и мобильные телефоны. Кроме того, 
до 10 мая ветераны могут бесплатно отправить и телеграммы 
по России, и в страны ближнего зарубежья. Это можно сделать 
с домашнего телефона, установленного по месту регистрации 
ветерана, а также в пунктах приема телеграмм и переговорных 
пунктах, в отделениях «Почты России» при предъявлении со-
ответствующих удостоверений.

Дети побывали в соборе и монастыре
По инициативе областного совета ветеранов органов вну-

тренних дел состоялась экскурсионная поездка ветеранов, 
членов их семей и  детей воскресной школы  при храме Рож-
дества Христова по памятным местам Воронежа. Так завер-
шился субботник, в ходе которого сообща была  приведена  в 
порядок  территория  храма. На инициативу общественников 
откликнулось руководство главка и предоставило экскурсан-
там   автобус. Во время экскурсии группа посетила  Благо-
вещенский кафедральный собор, Алексиево-Акатов женский 
монастырь и  храм святого Митрофана Воронежского, инфор-
мирует сайт ГУ МВД России по Воронежской области.

избавились от снарядов и мин
По заявке администрации Богучарского района расчёт Во-

ронежской областной аварийно-спасательной службы изъял 
и уничтожил 59 боеприпасов времён Великой Отечественной 
войны: 53 артиллерийских снаряда, четыре миномётные мины 
и две гранатомётные мины, обнаруженные при проведении 
земляных работ. От опасных находок избавились на установ-
ленной площадке в песчаном карьере в пяти километрах южнее 
села Дьяченково, сообщает ГУ МЧС России по Воронежской 
области.

трудиться в парк вышли более 100 человек, в том числе представители органов  
государственной власти, молодёжных движений и общественных организаций.  
алексей Гордеев вместе с активистами студенческих отрядов высадил 24 сербские ели.

ВыБоры-2016

Кандидаты  
в кандидаты  
ведут дебаты
Семилуки и лиски приняли 
эстафету внутрипартийного 
голосования «единой 
России».

марина ОРлОВА

В Семилукский дом культуры 
в минувшую субботу пришли 
не только местные жители, но 
и представители Хохольского, 
Нижнедевицкого, Острогожского 
и Репьевского районов Воронеж-
ской области. 

Формат дебатов оказался для 
избирателей интересным – люди 
признавались, что живое общение 
с кандидатами в парламентарии 
поможет оценить их способности, 
выявить активных общественных 
деятелей и защитников интересов 
региона. 

С другой стороны, и самим 
кандидатам интересно схлест-
нуться в конкурентной борьбе. На 
дебатплощадке встречаются как 
молодые, пробующие свои силы в 
большой политике, так и опытные 
игроки, успевшие проявить себя на 
законодательном поприще.

Секретарь регионального отде-
ления «Единой России», председа-
тель Воронежской областной думы 
и оргкомитета предварительного 
голосования Владимир Нетёсов 
подчеркнул, что часть предложе-
ний, прозвучавших на дебатах, 
войдет в программу партии.

Тема очередных дебатов зву-
чала как «Сбережение нации: 
образование, здравоохранение, 
социальная политика». Александр 
Колюкаев, Илья Костунов, Ни-
колай Литвинов, Сергей Чижов, 
Оксана Фурсова представили своё 
видение решения проблем.

Впервые принимал участие в 
дебатах и известный тележурна-
лист Евгений Ревенко. 

– Без инвестирования в чело-
века по-настоящему сильное го-
сударство не построишь. Сегодня 
следует сохранить достигнутые 
результаты в социальной сфере 
и попытаться их приумножить! 
– заметил он. Журналист проде-
монстрировал хорошую осведом-
лённость в вопросах социально-
экономического положения ре-
гиона.

Депутат Государственной Думы 
РФ Сергей Чижов отметил, что 
партия власти всегда выступала 
за социально ориентированный 
бюджет: 

– Даже в кризисные годы объ-
ём финансирования не снижался. 
Ведь сбережение нации – это не 
только качество жизни, но и мо-
гущество государства: чем лучше 
человек живет, тем больше он за-
нимается созидательным трудом, 
повышает конкурентоспособность 
страны, – заявил депутат. 

Самая насыщенная часть про-
граммы началась с вопросов. Лю-
дей волновали разные темы: эф-
фективность диспансеризации, 
трудоустройство инвалидов и 
молодёжи, повышение пенсионно-
го возраста, регулирование рынка 
лекарств, сохранение института се-
мьи, проблемы детей-сирот и т.д.

Вторая дебатплощадка про-
шла в минувшее воскресенье в 
Лисках и была посвящена не ме-
нее актуальной теме: «Развитие 
сельского хозяйства и обеспечение 
продовольственной безопасно-
сти государства». Лицом к лицу 
встретились шесть «единороссов»: 
Нелли Бровченко, Александр 
Князев, Илья Костунов, Владимир 
Образцов, Аркадий Пономарев, 
Вячеслав Шамарин. 

По мнению известного фермера 
Александра Князева, задавшего 
в ходе недавней «прямой линии» 
вопрос Президенту о необходи-
мости урегулирования ситуации 
с импортом пальмового масла, 
государство сегодня делает для 
аграриев страны немало, но не-
достаточно. Нужно увеличить 
субсидии в 3-4 раза, тогда про-
дукция станет по-настоящему 
конкурентоспособной, а качество 
жизни на селе повысится, уверен 
Александр Князев. 

Где найти средства для до-
полнительного финансирования? 
Ответ предложил депутат Государ-
ственной Думы РФ Аркадий По-
номарёв. Он справедливо заметил, 
что таким источником может стать 
эффективность выполнения уже 
принятых госпрограмм. «В них 
заложено столько резервов, теперь 
только надо их грамотно использо-
вать», – заявил парламентарий. 

Следующие встречи состоятся 
30 апреля в Воронеже и Воро-
бьёвке. 

Ре
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Валерий КАЗАнОВ

В преддверии Междуна-
родного дня памяти жертв 
радиационных аварий и ката-
строф мне удалось встретиться 
с председателем Воронежского 
отделения Комитета ветеранов 
подразделений особого риска 
капитаном 1-го ранга в отставке 
Михаилом Смагиным. Вот уже 
пятнадцать лет, как он у руля 
государственно-общественной 
организации, в рядах которой 
непосредственные участники 
испытаний ядерного оружия 
и боевых радиоактивных ве-
ществ на Семипалатинском, 
Новоземельском, Капустино-
Ярском, Ладожском и других 
испытательных полигонах; 
войсковых, военно-морских 
и военно-воздушных учений 
с применением ядерного ору-
жия; ликвидации радиацион-
ных аварий на атомных под-
водных и надводных кораблях. 
Всего ветеранов особого риска 
в Воронежской области около 
300 человек. 

– Люди, прошедшие через 
ядерное пекло, давали под-
писку о сохранении военной 
и государственной тайны, 
поэтому не могли своевре-

менно информировать врачей 
и близких о причинах ухуд-
шения здоровья, – рассказы-
вал Михаил Смагин. – Если 
бы каждому, к примеру, из 
участников Тоцких учений 
после демобилизации вы-
дали в закрытом конверте 
документ, что он должен быть 
подвергнут тщательному ме-
дицинскому обследованию и 
лечению, то сколько бы лет 
жизни им прибавилось. 

Идея увековечить герои-
ческие свершения ветеранов 
подразделений особого риска 
в камне пришла Михаилу Сма-
гину давно, но для того чтобы 
её воплотить, пришлось при-
ложить немало усилий. Торже-
ственное открытие памятного 
знака «Предотвратившим Тре-
тью мировую ракетно-ядерную 
войну» состоялось 29 августа 
2004 года в Первомайском 
сквере. Именно в тот день, 55 
лет назад, в СССР успешно 
испытали первую советскую 
ядерную бомбу. Это событие 
существенно изменило рас-
клад сил в международных 
отношениях. Многие и се-
годня считают, что советская 
атомная бомба сыграла роль 
той сдерживающей силы, ко-

торая не позволила «холодной 
войне» превратиться в войну 
настоящую. 

– Открытие мемориала 
для нас важная веха, – отме-
тил Михаил Смагин. – Стало 
традицией каждый год, 26 
апреля, собираться здесь, 

чтобы отдать дань памяти 
тем, кто закрыл ядерную ам-
бразуру. Приходят ветераны 
подразделений особого риска, 
члены их семей, внуки, а у 
кого-то уже и правнуки.
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Люди особого риска
дата | Сегодня – Международный день памяти жертв радиационных аварий и катастроф 
Он отмечается в годовщину аварии на 
чернобыльской атомной электростанции. 
именно сегодня исполняется 30 лет со дня 
чернобыльской катастрофы. Этот день 
вошёл в историю как дата самой масштабной 
техногенной аварии современности. Как считают 
учёные, её последствия будут сказываться на 
экологии ещё в течение 300 лет. 

Звон колокола – напоминание о тех,  
кто стал жертвой радиационных катастроф.
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Вузы

вГУит  
распределяет 
выпускников
В Воронежском 
государственном университете 
инженерных технологий 
состоялся Единый день 
распределения выпускников, 
в котором приняли личное 
участие руководители более 
30 крупных предприятий 
химической, пищевой и 
перерабатывающей отраслей 
региона. 

юлия мАлЬцеВА

Студенты встретились с 
представителями российско-
китайской корпорации Angel 
Yeast Co., Ltd, специали-
зирующейся на производ-
стве дрожжевых продуктов. 
Компания предложила стар-
шекурсникам уникальную 
возможность пройти стажи-
ровку за счет средств рабо-
тодателя на передовом госу-
дарственном предприятии 
Китая, после которой они 
смогут трудоустроиться на 
строящемся в Липецкой об-
ласти заводе. 

Программа Единого дня 
распределения включила 
видеоконференцию с пред-
ставителями предприятий 
пивоваренного производства 
Иркутска. Наиболее вос-
требованными оказались 
выпускники из числа техно-
логов и механиков.

В этом году число заявок 
от предприятий и организа-
ций из 24 регионов России 
почти на 20 процентов пре-
высило количество выпуск-
ников ВГУИТ 2016 года. Ре
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Культура | Зелёный театр в Центральном парке культуры и отдыха Воронежа заработает  
к началу Платоновского фестиваля. Об этом заявил во время общегородского субботника  

губернатор Воронежской области Алексей Гордеев 

У Зелёного парка есть все шансы стать важной частью культурного пространства города.
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В самом начале доклада 
губернатор определил главную 
цель работы областной власти: 
социально-экономическое раз-
витие Воронежской области 
и создание достойных, ком-
фортных условий для жизни и 
работы людей. Что же удалось 
сделать в 2015 году для про-
движения к этой цели?

Что стоит за рейтингами
По словам главы региона, 

сформированный за последние 
годы экономический базис по-
зволил Воронежской области в 
2014 году занять седьмое место 
среди субъектов РФ по темпам 
роста валового регионального 
продукта (ВРП), а в 2015-м – 
обеспечить опережающее раз-
витие экономики по сравнению 
со средними показателями в 
стране: ВРП области – 100,6 
процента при валовом вну-
треннем продукте в РФ в 96,3 
процента.

Промышленное производ-
ство в целом за прошлый год 
выросло на 3,1 процента, и 
по индексу промышленно-
го производства Воронеж-
ская область вошла в число 25 
регионов-лидеров. По словам 
Алексея Гордеева, высокий 
показатель стал возможен бла-
годаря «формированию систе-
мы индустриальных парков, 
кластерных проектов, участию 
региональных предприятий в 
государственных программах». 
В частности, через Фонд раз-
вития промышленности, Фонд 
содействия развитию малых 
форм предприятий научно-
технической сферы, федераль-
ные целевые программы в 
региональную промышлен-
ность привлечено более 11 мил- 
лиардов рублей. 

Для сельскохозяйственной 
отрасли 2015 год, как отме-
тил глава региона, стал удач-
ным, несмотря на погодные и 
экономические условия. По 
показателю валового произ-
водства сельхозпродукции 
Воронежская область прочно 
вошла в пятёрку крупнейших 
регионов-производителей. В 
прошлом году произведено 
сельхозпродукции на сумму 
более 200 миллиардов рублей. 
Основным фактором роста 
здесь остаётся реализация раз-
личного рода инвестиционных 
проектов. Передовиком тра-
диционно выступает отрасль 
животноводства. По развитию 
животноводства наш регион – в 
числе лидеров России. Объёмы 
производства мяса остаются на 
высоком уровне: в 2015 году 
произведено 340 тысяч тонн. 
По приросту объёмов произ-
водства товарного молока за 
пять лет (+150 тысяч тонн) 
Воронежская область занимает 
первое место в России.

Первое место в ЦФО регион 
занимает и по приросту произ-
водства молока. По сравнению 
с предыдущим годом надой от 
одной коровы увеличился на 
4 процента и составил 5774 
килограмма молока. 

По уровню объёма ввода 
жилья наша область на протя-
жении последних лет входит в 
тройку, уступая только Москве 
и Московской области. 2015 год 
для строительного комплекса 
стал достаточно успешным. В 
Воронежской области введёно 
1 632 500 квадратных метров 
жилья. Это 104 процента к 
предыдущему году.

Продолжается и реализация 
первого в Российской Феде-
рации проекта «Учительский 
дом». В декабре прошлого года 
сдан в эксплуатацию первый 
корпус на 296 квартир для ра-
ботников сферы образования. 
Два строительных объекта 
региона получили высокую 
оценку на втором ежегодном 
Всероссийском градострои-
тельном конкурсе. В номина-
ции «Лучший реализованный 
проект застройки территории 
объектами малоэтажного стро-
ительства» победителем стал 
загородный посёлок бизнес-
класса «Лесково».

А дом-интернат для пре-
старелых и инвалидов в селе 
Писаревка Кантемировского 

района занял третье место в 
номинации «Лучший реализо-
ванный проект строительства 
объекта социальной инфра-
структуры».

Говоря о социальной сфере, 
Алексей Гордеев сообщил, что 
сегодня около 800 тысяч жи-
телей Воронежской области 
ежегодно получают меры госу-
дарственной поддержки в виде 
различных социальных выплат 
и льготных услуг. За отчётный 
период на меры социальной 
поддержки отдельных граждан 
потрачено из бюджетов всех 
уровней 10 миллиардов 200 
миллионов рублей. 

В прошлом году открылся 
пятый дом-интернат для пре-
старелых и инвалидов нового 
типа в Кантемировском районе 
Воронежской области и уже 
заложен и шестой. В результа-
те очередь в дома-интернаты 
общего типа практически лик-
видирована. 

Несмотря на позитивную 
динамику, Алексей Гордеев 
предостерёг членов областного 
правительства, депутатов от 
головокружения от успехов, 
поскольку «реально ситуация 
гораздо сложнее, и люди чув-
ствуют этот пресс стагнации и 
сокращения экономики».

– Я бы здесь просто сказал 
о нашей общей задаче: не до-
пустить роста безработицы и 
социальной напряженности, 
создать все условия для того, 
чтобы люди могли работать и 
видели в нас защитников, имея 
в виду органы власти области, 
– пояснил губернатор.

Приоритет –  
инвестициям 

Губернатор Алексей Гор-
деев не раз отмечал, что без 
серьёзного притока инвести-
ций невозможно решить важ-
нейшие задачи социально-
экономического развития. В 
2015 году был принят целый 
ряд программ и постановлений, 
создающих максимально бла-
гоприятные условия для при-
хода в регион новых серьёзных 
компаний. По итогам прошлого 
года темп роста инвестиций в 
основной капитал по Воронеж-
ской области составил 100,3 
процента. Это притом, что в 
целом по РФ инвестиционная 
сфера оказалась самой уязви-
мой, продемонстрировав вось-
мипроцентный спад. Благодаря 
реализации инвестиционных 
проектов в регионе создано бо-
лее трёх тысяч новых рабочих 
мест. В бюджеты всех уровней 
поступило дополнительно свы-
ше 3,5 миллиарда рублей.

В результате системной 
работы по формированию бла-
гоприятного инвестиционного 
климата Воронежская область 
в национальном рейтинге за-
няла четырнадцатое место как 
регион с комфортными усло-
виями для ведения бизнеса. 

В нынешнем году власти 
намерены реализовать проект 
по созданию особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ) и привлечь 
в неё за семь лет 30 милли-
ардов частных инвестиций. 
Её создание планируется в 
южной части индустриально-
го парка «Масловский». Свои 
намерения по реализации там 
инвестиционных проектов под-
твердили по данным на ноябрь 
2015 года семь компаний. 

Следующая сфера, которой 
уделяется особое внимание, 
– развитие малого и среднего 
предпринимательства. Алексей 
Гордеев напомнил, что в про-
шлом году принят ряд важных 
мер: снижена стоимость па-
тента для предпринимателей, 
которые применяют упрощен-
ную систему налогообложения; 
введены налоговые каникулы 
для начинающих бизнесменов; 
снижена ставка налога для 
предпринимателей, осущест-
вляющих производственные 
виды деятельности (с 15 до 5 
процентов). По мнению губер-
натора, важно, чтобы все струк-
туры, отвечающие за развитие 
предпринимательства, активи-
зировали свою деятельность с 
вновь созданной Федеральной 
корпорацией малого и среднего 
предпринимательства. Это по-

зволит вовлечь региональные 
предприятия в высокотехно-
логичный сектор производства. 
Наш регион уже представил 
проекты на сумму 6,5 милли-
арда рублей. 

– Инвесторы идут туда, где 
есть высокий уровень доверия. 
Предпринимательский корпус, 
работая, создаёт экономику, по-
зволяющую государству содер-
жать бюджетную, правоохра-
нительную сферу, чиновничий 
аппарат. Мы, образно говоря, 
сидим на шее у предпринимате-
лей – давайте их рассматривать 
как ценнейший капитал. Надо 
снять все барьеры, помогать 
тем, кто любит и умеет рабо-
тать, – обратился Алексей Гор-
деев к депутатскому корпусу.

«Социалка» – сфера  
пристального внимания

Довольно подробно в своём 
докладе губернатор остано-
вился на работе областного 
правительства в сфере здра-
воохранения, где достигнуты 
определённые успехи по мо-
дернизации отрасли – закупка 
современного оборудования, 
создание медицинских цен-
тров, внедрение новых стан-
дартов оказания медицинской 
помощи. Тем не менее, считает 
губернатор, качество медицин-
ского обслуживания оставляет 
желать лучшего. Много жалоб 
поступает от пациентов на 
недоступность тех или иных 
услуг, большие очереди на 
приём к врачам, проблемы при 
проведении лабораторных 

исследований. Кроме того, 
множество нареканий у людей 
вызывает равнодушие, низкий 
профессионализм и халат-
ность самого медицинского 
персонала.

– Эти вопросы требуют 
комплексного решения, и я 
рассчитываю, что новый руко-
водитель департамента здра-
воохранения обратит на них 
первостепенное внимание и 
существенно поправит здесь 
ситуацию, – сказал Алексей 
Гордеев.

В числе достижений сфе-
ры здравоохранения в 2015 
году Алексей Гордеев назвал 
создание сети сосудистых цен-
тров. Успешно реализованы 
значимые проекты на основе 
государственно-частного пар-
тнёрства. Так, для улучшения 
ранней диагностики и повы-
шения эффективности лечения 
онкологических заболеваний 
внедрена уникальная высоко-
качественная диагностика с 
использованием технологий 
ядерной медицины, применя-
ются методы радиохирургиче-
ского лечения на медицинском 
ускорителе электронов «Ки-
берНож». 

В рамках ГЧП также от-
крыты отделения гемодиализа 
в четырёх сельских районах. В 
результате полностью решена 
проблема нехватки диализных 
мест.

Успешно реализуются со-
временные проекты по строи-
тельству объектов здравоох-
ранения в сельской местности. 

Только за последний год возве-
дены здания 25 фельдшерско-
акушерских пунктов и девяти 
врачебных амбулаторий. Удо-
влетворенность населения ме-
дицинской помощью возросла 
на 6,5 процента и достигла 40,6 
процента. 

В развитие темы здравоох-
ранения губернатор остано-
вился и на демографической 
ситуации в регионе. Важным 
показателем является средняя 
продолжительность жизни. За 
последние годы она увеличи-
лась более чем на пять лет и 
в 2016 году, по предваритель-
ным оценкам, составит 71,6 
года (в 2014 году – 70,8 года). 
Кроме того, удалось преодо-
леть негативную тенденцию 
снижения рождаемости. Уже 
два года подряд отмечается 
рост численности постоянного 
населения. За 2015 год роди-
лось почти на 600 детей, или 
на 2,3 процента больше, чем в 
2014 году, – подчеркнул глава 
региона.

В сфере образования по 
многим направлениям в 2015 
году тоже произошли заметные 
позитивные изменения. Важ-
нейшим из них губернатор на-
звал ликвидацию очередности 
в учреждения дошкольного 
образования для детей от 3 
до 7 лет, что потребовало не-
малых финансовых затрат. За 
последние три года на эти цели 
было выделено 4,5 миллиарда 
рублей бюджетных средств. В 
результате в регионе появилось 
18,5 тысячи дополнительных 

мест, в том числе 5 400 – в про-
шлом году.

Алексей Гордеев напомнил, 
что в 2015 году продолжена ре-
ализация комплекса мероприя-
тий, направленных на развитие 
физической культуры и спорта 
в регионе. В целом, за отчетный 
период введено в эксплуата-
цию 57 спортивных объектов. 
Из них – три физкультурно-
оздоровительных комплекса 
с залом и бассейном, 42 спор-
тивные площадки, отдельный 
плавательный бассейн и многое 
другое.

Есть над чем работать
Среди первостепенных це-

лей на нынешний год губер-
натор Алексей Гордеев назвал 
исполнение социальных обя-
зательств, недопущение сниже-
ния уровня жизни, обеспечение 
неукоснительной выплаты 
зарплаты работникам всех от-
раслей экономики, в том числе 
коммерческого сектора. 

– Ещё одна задача – ста-
билизационная. Следует обе-
спечить реализацию начатых 
инвестиционных проектов и не 
допустить снижения объёмов 
производства на действующих 
предприятиях. Это касается 
всех сфер реального сектора 
экономики, промышленно-
сти, аграрного, транспортно-
го, строительного комплекса, 
ЖКХ, – подчеркнул Алексей 
Гордеев. 

В планах областного пра-
вительства на 2016 год и по-
вышение эффективности бюд-
жетного рубля. Губернатор 
поручил оптимизировать рас-
ходы и мобилизовать доходы 
бюджета. 

Алексей Гордеев назвал бюд-
жетный рубль очень дорогим и 
призвал исключить необосно-
ванные траты денег из казны. 
Он попросил представителей 
всех региональных партий 
и политических институтов 
сообщать о фактах нерацио-
нального распределения бюд-
жетных средств.

– В это сложное для страны 
время крайне важно консо-
лидировать общие усилия. 
Всем органам власти, депута-
там, бизнес-сообществу, на-
учной среде, различным по-
литическим силам необходимо 
скоординировать действия 
и направить потенциал на 
социально-экономическое раз-
витие нашего региона. Только 
так мы сможем противостоять 
кризису и даже обеспечить 
устойчивую динамику и соот-
ветствующий рост, – подчер-
кнул глава региона.

Алексей Гордеев:

Главная наша задача –  
стабилизационная
Власть | Алексей Гордеев особо подчеркнул, что в нынешнее непростое для страны время крайне важно консолидировать усилия общества

Валерий КАЗАНОВ

В минувшую пятницу на заседании Воронежской об-
ластной думы губернатор Алексей Гордеев выступил 
с докладом об итогах работы правительства области 
за 2015 год. Этот отчёт не был похож на рапорт об 
успехах, скорее наоборот: глава региона подробно 
остановился на проблемных точках и на путях вы-
хода из той непростой ситуации, которая связана с 
экономическим кризисом в стране, назвал основные 
задачи областного правительства на 2016 год. 

Алексей Гордеев: «Я бы здесь просто сказал о нашей общей задаче: не допустить роста  
безработицы и социальной напряжённости, создать все условия для того, чтобы люди могли 

работать и видели в нас защитников, имея в виду органы власти области».

У карты области
Верхнемамонский район

Навели порядок в округе
Жители сельских поселений района в рамках месячника 

по благоустройству навели порядок около домов, на улицах, 
прилегающих к объектам социального значения, в зонах от-
дыха, на детских и спортивных площадках. 

Чиновники районной администрации, коллективы сред-
ней школы, сельскохозяйственного лицея, детско-юношеской 
спортивной школы, служащие управления Пенсионного 
фонда очистили территории Данковского оврага, Вязо-
ватского яра, улицы села, стадион, лесополосу, пустырь на 
улице Школьная. В частности, они удалили 56 сухостойных 
деревьев. В селах подготовили участки для посадки деревьев 
и кустарников. В Едином дне посадки леса приняли участие 
628 человек. Они восстановили участки Леса Победы на 
территории Государственного лесного фонда. В частности, 
в Гороховском и Ольховатском сельских поселениях было 
восстановлено 1800 саженцев ясеня, сосны и акации. Дере-
вья, посаженные в честь земляков, погибших в годы Великой 
Отечественной войны, необходимо сохранить и вырастить!

«Донская» выходит в рейд
В Верхнем Мамоне к охране общественного порядка под-

ключилась народная дружина «Донская». Создана она по 
инициативе селян в конце прошлого года. 

После обязательной проверки в Отделе внутренних 
дел дружинники приступили к учёбе. В течение месяца 
сотрудники полиции рассказывали своим добровольным 
помощникам о законодательных актах в области охраны 
порядка, правилах применения физической силы, учили, 
как правильно пользоваться спецсредствами и оказывать 
первую помощь пострадавшим. Теперь два раза в месяц 
«Донская» выходит на улицы районного центра, чтобы 
охранять покой своих земляков. А также участвует в рейдах 
по контролю за лицами, которые находятся под администра-
тивным надзором. 

Писал о родной земле
Сотрудники Дерезовского дома культуры провели вечер, 

посвященный памяти своего земляка писателя Василия Бело-
крылова «Для вас, мои односельчане». 

– Василий Алексеевич с детства много читал, писал 
заметки в районную газету, – рассказала заведующая би-
блиотекой Лариса Сергеева. – После окончания школы 
пришел работать в Новокалитвянскую «районку», трудился 
в Верхнемамонской и Калачеевской газетах, где печатал 
свои первые рассказы. Потом была учёба на журфаке МГУ, 
Высших литературных курсах. В 1972 году его приняли в 
члены Союза писателей СССР. Его перу принадлежат такие 
произведения, как «Под солнцем покоя нет», «Мороженые 
яблоки», «У себя в доме», и другие. Последний недописан-
ный роман «Земля держит всех» увидел свет благодаря 
стараниям дерезовца Владимира Долгополова. 

В декабре 2015 года Василию Белокрылову было при-
своено звание «Почетный гражданин Верхнемамонского 
района». Его имя носит одна из улиц и библиотека в родном 
селе. Для лучших местных поэтов и прозаиков не так давно 
была учреждена именная литературная премия. 

Кружок, где играют в куклы
В библиотеку второго Нижнего Мамона школьники ходят 

не только за книжками. Часть из них с недавних пор стала 
артистами кукольного театра. 
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Организовала его библиотекарь Любовь Кутепова. Она 
же и кукол нашла… в кладовке местного Дома культуры. 
Вместе с юными книгочеями соорудили ширму и приня-
лись за постановки. Декорации к спектаклям также делают 
своими руками. 

– На занятия ребята приходят два раза в неделю, – рас-
сказывает Любовь Кутепова. – Самые активные – Коля 
Киктенко, Антон Воронин, Аня и Юля Шипиловы, Ваня 
Крикунов, Степан Маслов, Юля Жердева. Но они не только 
артисты. Маша Ледова еще и художник-реставратор, следит 
за внешним видом кукол. На Коле Киктенко – оформление 
спектакля, Антон Воронин занимается режиссурой. 

Видят себя педагогами
Учащиеся Верхнемамонского лицея Александра Сарычева 

и Мария Ковригина стали первыми в творческом конкурсе 
«Я и моя будущая педагогическая профессия», который 
проводил Воронежский государственный педагогический 
университет в рамках пятого областного форума «Молодой 
учитель «Новой школе» России». 

Александра Сарычева представила работу в номинации 
«Я – будущий социальный педагог». Девочка с первого 
класса мечтает посвятить себя школе, как и её мама, родная 
сестра, бабушка, дедушка и тёти. Марии Ковригиной не 
было равных в номинации «Мой опыт в роли педагога». По 
правилам конкурса победители получают дополнительные 
баллы при поступлении в вуз. 

Чемпионами не рождаются
Пятнадцатилетняя спортсменка из Верхнего Мамона На-

талья Белова одержала победу на первом Кубке области по 
классическому пауэрлифтингу. 

Их увлечение – кукольный театр.

Только каждодневные упорные тренировки ведут к победе.

Ей удалось поставить рекорд, подняв 90 килограммов в 
весовой категории до 52 килограммов. Всего в троеборье 
она набрала 170 килограммов, благодаря чему выполнила 
третий взрослый спортивный разряд. 

С нормативами этого же разряда справились также еще 
двое верхнемамонских спортсменов – Мгер Галстян и Саша 
Курдюков. В весовой категории до 66 килограммов в трое-
борье они набрали каждый по 320 килограммов. Юноше-
скими перворазрядниками стали Максим Беседин и Сергей 
Стешенко. Их тренера Юрия Неповинных, набравшего в 
сумме 455 килограммов, наградили кубком. 

Сообщения подготовила Тамара ГАшимоВА.
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Активное участие в обсуждении до-
клада приняли руководители фракций 
областной думы. Так, коммунист Андрей 
Рогатнев попросил губернатора Алексея 
Гордеева публично наказывать чиновни-
ков, чьи недоработки вскрывают аудиторы 
региональной Контрольно-счётной пала-
ты. Парламентарий отметил, что региону 
и отдельным муниципалитетам требуется 
совершенствование кадровой работы.

– Опытные, высокопрофессиональные 
управленцы есть не только в крупных хол-
дингах и «Единой России», но и в других 
партиях, – заявил он.

Алексей Гордеев отметил, что готов пре-
дать огласке ошибки чиновников.

– Вы называйте конкретно, кого сле-
дует наказывать – будем наказывать, нам 
скрывать нечего, мы готовы к этому, – от-
ветил губернатор на выступление Андрея 
Рогатнева. – Мы никогда не смотрим на 
партийную принадлежность, у нас даже 
нет такой строчки в анкетах. Комиссии, 
которые подбирают кадровый резерв, это 
не учитывают, более того, подобное запре-
щено законодательством. Другой вопрос 
– квалификация и уровень профессио-
нальной подготовки. Если есть достойные 
кандидаты – предлагайте их. Мы с трудом 
сейчас подыскиваем руководителей на 
муниципальный, местный уровень. 

Недопущение роста бедности населения 
должно стать одной из основных задач 
для представителей власти и депутатов, 
заявил руководитель фракции ЛДПР в 
Воронежской областной думе Александр 
Овсянников.

– Несмотря на сложную экономи-
ческую ситуацию в стране, наш регион 
демонстрирует положительную динамику. 
Нам не стыдно за Воронежскую область, 
мы видим, как улучшается инфраструкту-
ра, развивается культура, есть подвижки 
в сфере малого и среднего предпринима-
тельства, – подчеркнул лидер фракции 
ЛДПР.

Лидер фракции «Справедливая Рос-
сия» в областной думе Анатолий Шмы-
галёв отметил положительные изменения 
в инфраструктуре и социальной сфере 
региона. По его словам, улучшение уровня 
жизни в регионе очевидно: открываются 
детские сады, школы, физкультурно-
оздоровительные комплексы, ФАПы. 

Лидер фракции «Единая Россия» Роман 
Жогов поблагодарил губернатора «за боль-
шую и последовательную работу, которую 
он и его команда ведут на протяжении вот 
уже семи лет в регионе». Он также отметил 
«конструктивное и слаженное взаимодей-
ствие губернатора и правительства области 
с депутатским корпусом». 

Роман Жогов напомнил, что депутата-
ми областной думы впервые опробована 
практика проведения в муниципальных 
районах выездных заседаний комитетов и 
соответствующих подразделений област-
ного правительства. 

– Как вы знаете, они прошли результа-
тивно, динамично, в обстановке гласности 
и, считаю, достигли поставленной цели. 
Предлагаю такую практику продолжать и 
впредь, – сказал лидер фракции «Единая 
Россия».

Роман Жогов обратился к губернатору 
сразу с двумя просьбами. Первая касалась 
перечня наказов жителей области депута-
там Воронежской областной думы VI созы-
ва. Руководитель фракции «единороссов» 
попросил Алексея Гордеева «рекомендо-
вать исполнительным органам госвласти и 
администрациям муниципальных районов 
(городских округов) при подготовке в 
2016 – 2019 годах проектов областного и 
местных бюджетов предусмотреть расходы 
на реализацию плана наказов с учётом 
приоритетности и возможностей област-
ного и местного бюджетов». 

Кроме того, Роман Жогов просил гу-
бернатора поддержки института террито-
риального общественного самоуправления 
(ТОС). По его словам, в 2016 году количе-
ство заявок на конкурс от общественников 
в два раза превысило уровень 2015 года.

– ТОС – очень хорошая практика, мы по-
смотрели опыт и других регионов. Главный 
вопрос – поддержать инициативу граждан. 
Обстоятельства подвигают нас к тому, что-
бы мы изыскивали резервы. Главный резерв 
– это люди, – сказал Алексей Гордеев. 

В свою очередь губернатор поблаго-
дарил фракции за активное участие в 
обсуждении доклада. 

– Критика, если она конструктивна, 
настраивает на правильную совместную 
работу, – сказал губернатор.

Одним из главных критериев оцен-
ки работы власти глава региона назвал 

уровень доверия населения к ней. По 
этому показателю Воронежская область 
занимает девятнадцатое место среди ре-
гионов РФ.

– С каждым годом растёт число лю-
дей, которые положительно оценивают 
деятельность исполнительных органов 
государственной власти области. Сегодня 
этот показатель составляет 50 процентов, 
к деятельности губернатора положительно 
относятся более 70 процентов жителей об-
ласти. Я признателен воронежцам за такое 
высокое доверие и считаю это стимулом 
к дальнейшему повышению эффектив-
ности нашей работы, – отметил Алексей 
Гордеев.

Председатель областной думы Влади-
мир Нетёсов отметил, что «депутаты при-
няли отчёт губернатора положительно».

– Выстроен чёткий, открытый диалог 
по всем мероприятиям и задачам, которые 
решает правительство. Воронежская об-
ластная дума отметила целенаправленную 
и конструктивную деятельность губерна-
тора и правительства области по развитию 
экономического потенциала и выполне-
нию социальных обязательств, созданию 
условий для поступательного движения 
региона, – сказал Владимир Нетёсов. 

Алексей Гордеев, отвечая на вопро-
сы журналистов, отметил, что «отчёт 
правительства Воронежской области и 
губернатора перед депутатами областной 
думы – достаточно ответственная и серьёз-
ная пора»:

– Это время, когда мы не только под-
водим итоги, но и ставим задачи, говорим 
о проблемах. В заседании участвуют все 
политические силы Воронежской области, 
и их критика для нас очень важна, – уверен 
губернатор Алексей Гордеев.

Заместитель председателя Совета 
Федерации РФ Галина Карелова назвала 
отчет губернатора перед законодательным 
собранием хорошей традицией. 

– Основная проблема и трудность для 
каждого региона заключались в том, чтобы 
не сократить бюджетное финансирование 
на социальные цели. И в этой части пра-
вительством Воронежской области все 
обязательства не только федерального, но 
и регионального уровня были сохранены, 
все запланированные выплаты сделаны, – 
подчеркнула Галина Карелова.

МНеНие депутАтОВ
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– График патрулирования нашими 
госинспекторами водоёмов достаточно 
жёсткий, – отметил на недавней пресс-
конференции руководитель Верхне-

донского отдела госконтроля, надзора 
и охраны ВБР Азово-Черноморского 
территориального управления Росры-
боловства Александр Золотых. – За 
нарушения правил поведения на воде 
в это время предусмотрены серьёз-

ные штрафы: от двух до пяти тысяч 
рублей для граждан, с наложением 
ареста и последующей конфискацией 
судна и других орудий вылова водных 
биоресурсов. Для должностных и 
юридических лиц эти суммы штрафов 
возрастают почти вдвое. 

Как отметил Александр Василье-
вич, не все воронежцы зачастую гра-
мотно воспринимают эти требования. 
Мол, как тогда время проводить на 
природе? 

– На воде свои порядки суще-

ствуют. И я призываю воздержаться 
от рыбалки в период нереста. Дайте 
спокойно рыбе вырасти. В прошлом 
году по итогам совместных рейдов с 
другими фискальными службами за 
нарушения водоохранного законода-
тельства было зарегистрировано более 
семисот случаев браконьерства. Чаще 
это были нарушители, орудующие под 
покровом ночи. 

Кстати, работа этой службы свя-
зана с предупреждением брако-
ньерства. Шутка шутками, но на-

рушением специального режима 
использования водоохранных зон 
также является и стоянка автотран-
спорта на незаасфальтированных 
местах у водоёмов, и даже мойка 
машин. Штрафы  – в зависимости от 
ситуации. Запрещено заниматься и 
любыми видами строительных работ 
без соответствующего разрешения. 

– Поэтому советую строжайшим 
образом соблюдать все правила пове-
дения в водоохранной зоне, – отметил 
Александр Золотых. 

Когда идёт нерест рыбы
На тему дня | С 20 апреля по 1 июня на водоёмах Воронежской области вводится усиленный режим охраны

Сергей ЛЬВОВ

В первую очередь это связано с весенним нерестом рыбы. 
Ограничена рыбалка – она разрешена только с берега на одну 
поплавочную или донную удочку с одним крючком и одну спин-
нинговую снасть. В этот период регламентировано использова-
ние всех видов плавательных средств – быстроходных катеров, 
моторных лодок, гидроциклов. 

Общий размер такой за-
долженности равен 538,8 
миллиона рублей. Долги на-
селения на сегодняшний день 
составляют 73,3 миллиона 
рублей.

Предприятия, показавшие 
неудовлетворительный ре-
зультат в части расчётов за по-
ставленный газ: ООО «Лидер», 
МКУП «Богучаркоммунсер-
вис», «ЖКПП Коммунальник» 
из Кантемировки, «Теплодар» 

и ООО «Святогор» из Во-
ронежа. 

– Что касается коммуналь-
ного оператора ООО «Лидер» 
в городе Семилуки, то в на-
стоящий момент уже подго-
товлены к передаче материалы 
в Следственное управление 
Следственного комитета РФ 
по Воронежской области для 
рассмотрения в рамках меж-
ведомственной комиссии, соз-
данной в связи с поручением 
Президента России Владимира 
Путина «О проведении ме-

роприятий, направленных на 
повышение платёжной дисци-
плины в сфере поставок газа», 
– сказал Константин Зубарев.

Отметил он и предприятия, 
соблюдающие платёжную дис-
циплину. Это теплоснабжаю-
щие организации Аннинского, 
Хохольского, Новохопёрского и 
Бутурлиновского районов, а так-
же МКП «Воронежтеплосеть».

В рамках пресс-конференции 
особое внимание было уделено 
вопросу несанкционированных 
подключений к газовым сетям. 
Наибольшее число нарушений 
было зафиксировано в Рамон-
ском, Лискинском и Острогож-
ском районах.

– Несанкционированные 
подключения к газовым се-
тям – это грубое нарушение 
правил их эксплуатации. И оно 
может привести к серьёзным 
авариям и гибели людей, – за-
метил генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Воронеж», ОАО «Газпром га-
зораспределение Воронеж» 
Константин Зубарев. – При 

обнаружении данных правона-
рушений к абоненту применя-
ются самые серьёзные санкции, 
в том числе оплата штрафного 
объёма газа, возмещение затрат 
на отключение и последую-
щее подключение к газовым 
сетям, пуск газа. Кроме этого, 
мы направляем материалы в 
правоохранительные органы 
для привлечения нарушителей 
к ответственности

Также он ещё раз напом-
нил, что с сентября 2015-го 
по август 2016 года компания 
проводит конкурс на звание 
«Надёжный партнер» с номи-
нациями во всех категориях 
потребителей.

– Проводимый конкурс 
– это не просто признание за-
слуг, это своеобразный знак 
качества, возможность про-
демонстрировать партнёрские 
отношения. Добросовестные 
потребители являются флаг-
маном экономики области, за-
логом стабильного и надёжного 
газоснабжения, – подчеркнул 
Константин Зубарев.

Надёжность множит силы
Экономика | Газовики подвели итоги отопительного сезона 2015-2016 года в части расчётов за газ

Галина РОХМИН

Константин Зубарев.
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Традиционно по окончании отопительного сезона 
газовики подводят итоги в части расчётов потреби-
телей за природный газ. Генеральный директор ООО 
«Газпром межрегионгаз Воронеж», ОАО «Газпром 
газораспределение Воронеж» Константин Зуба-
рев рассказал на пресс-конференции о том, что 
объёмы потреблённого газа в Воронежской области 
не снижаются и составляют более 5,5 миллиарда 
кубометров в год. Зато, по его словам, наблюдается 
существенный рост просроченной задолженности 
по таким категориям потребителей, как организа-
ции бюджетной сферы и теплоснабжающие пред-
приятия.

Мегаполис
В самом сердце города 
ОАО «Домостроительный 
комбинат» в ближайшие 
5 лет возведёт два уни-
кальных современных 
квартала, способных 
перевернуть представле-
ние об облике города XXI 
века. Жилой комплекс 
«Европейский» появится 
в районе улиц Ремес-
ленная гора, Красных 
партизан, Красноармей-
ская, переулка Свечной, 
а ЖК «Современник» – на 
землях бывшего завода 
«Сельмаш».

Ксения КЛИМОВЕЦ

Импульс для развития 
новых территорий

Все мы гордимся тем, что 
Воронеж – столица Черно-
земья. Что живём в городе-
миллионнике – втором круп-
нейшем регионе в ЦЧР. Что 
городу присвоено звание «Го-
род воинской славы». Что у 
нас самые красивые женщины 
и вообще – мы лучшие. 

Давайте гордиться ещё и 
тем, что мы – самые современ-
ные. Повод будет. Уже очень 
скоро.

В Воронеже динамично раз-
вивается жилищное строитель-
ство, и этот процесс происхо-
дит, несмотря на турбулентные 
времена в экономике, ведь, как 
известно, кризис – это пора 
возможностей. Интересно, что 
местные застройщики сегодня 
обживают не только окраинные 
территории, занимаясь рас-
ширением границ города, но и 
заходят с предложениями по 
развитию исторического цен-
тра. Так, заметным проектом, 
по мнению экспертов, стал 
проект по застройке квартала в 
самом центре города, который 
планирует реализовать один 
из крупнейших игроков регио-
нального строительного рынка 
– ОАО «Домостроительный 
комбинат».

Новый квартал в районе 
улиц Ремесленная гора, Крас-
ных партизан, Красноармей-
ская, переулка Свечной под 
названием «Европейский» спо-
собен совершить переворот в со-
временной архитектуре. Здесь 
ДСК планирует освоить уча-
сток в 4,6 га, где в перспективе 
должно появиться 132 551 кв.м 
нового жилья. По плану там 
будут проживать около 3 350 
человек. Предполагается воз-

ведение двух групп монолитных 
зданий высотой от 13 до 25 эта-
жей. Проектом предусмотрено 
строительство 2 подземных пар-
кингов на 1500 мест, а также дет-
ского сада с классами начальной 
школы и танцевальной студией. 
На данный момент компания 
занимается оформлением всей 
необходимой разрешительной 
документации. 

Главная идея заключается в 
том, чтобы не только наполнить 
воронежский рынок жилья но-
выми квадратными метрами, но 
и осовременить старую часть 
города, вдохнув в устаревшую 
архитектуру свежее дыхание. 
Места для отдыха граждан пре-
дадут Центру столицы Черно-
земья по-настоящему презен-
табельный вид. Ну не может 
Центр крупного современного 
города представлять собой 
деревню!

«Многоэтажная застройка 
станет импульсом для развития 
«депрессивной территории» 
– частного сектора на улицах 
Станкевича, Красноармейской 
и Красных партизан. Преиму-
щество многоэтажек – это 
впечатляющий архитектурный 
облик, прекрасное цветовое ре-
шение фасадов, декоративные 
элементы отделки и доминан-
ты, которые будут украшать 
город», – пояснил замгенди-
ректора ДСК по капитально-
му строительству Владимир 
Артемьев.

Стоит отметить, что по 
такому примеру, когда мно-
гоэтажные дома соседству-
ют с мелкими строениями и 
уникальными архитектурно-
историческими памятниками, 
уже возводят жилые комплек-
сы во многих европейских 

городах, а также и российских 
столицах – Москве и Санкт-
Петербурге. Этот список мог 
бы продолжить и Воронеж, ко-
торый недавно получил статус 
города-миллионника и должен 
соответствовать новому зва-
нию. Так, согласно проекту 
при застройке квартала учли 
историческую особенность 
района будущей застройки и 
сохранили старинный фасад 
здания Свечного завода. «Мы 
сохраним историческое на-
следие участка, гармонично 
встроим фасад Свечного заво-
да в жилой дом. Рядом с объ-
ектом культурного наследия 
будет разбит сквер», – расска-
зали в пресс-службе ДСК.

Новое – значит лучше
Опасения местных жителей, 

что они окажутся в неком-
фортных условиях, напрасны. 
Компания планирует в рамках 
реализации данного проек-
та по строительству жилого 
комплекса улучшить инфра-
структуру района и условия 
проживания жителей частного 
сектора. Там понимают, что 
вследствие увеличения плотно-
сти проживания на территории 
может увеличиться транспорт-
ная нагрузка на дорожную сеть, 
поэтому проектировщики за-
планировали создание улицы-
дублера одной из центральных 
магистралей города – 20-летия 
Октября. 

«Улицу-дублер мы создадим 
путем продления проезжей 
части улицы Красноармей-
ской до улицы Выборгской. 
В качестве дополнительных 
транспортных связей возмож-
но использование проездов 
по ул. Красных партизан, ул. 

Станкевича, ул. Ремесленная 
гора, ул. Муравьева и ул. Круп-
ской в направлении улицы 
Большой Стрелецкой и даль-
нейшего движения в сторону 
Петровской набережной», – 
поделились представители 
строительной компании.

По словам исполнительного 
директора ЗАО «Проектный 
институт «Гипрокоммундор-
транс» Василия Першикова, 
проект застройки участка яв-
ляется частью проекта пла-
нировки центральной части 
Воронежа, который ранее одо-
брила Воронежская мэрия. 
Напомним, проект развития 
территории охватывает участок 
площадью 613 га, ограничен-
ный улицами 20-летия Октя-
бря, Кольцовская, проспектом 
Революции, улицами Степана 
Разина, Софьи Перовской и 
Выборгская. Данная террито-
рия отнесена к зоне первооче-
редной реконструкции, которая 
подлежит многоэтажной за-
стройке. Как сообщалось ранее 
в воронежских СМИ, в проекте 
представлены максимальные 
параметры этажности зданий, 
охранные зоны архитектурных 
памятников и заложено рас-
ширение дорожной сети. Реа-
лизация концепции рассчитана 
на ближайшую перспективу 
– пять-семь лет. 

«В настоящее время терри-
тория, где сейчас располагают-
ся складские помещения, нуж-
дается в плановом развитии, 
чтобы избежать образования 
там трущоб», – пояснил госпо-
дин Першиков.

Каким будет жилой ком-
плекс «Современник», мы 
расскажем в наших ближайших 
номерах.

Современный Воронеж:  
пришло время новых проектов

Перспективное изображение комплекса со стороны ул. Красноармейская.

Александр ПЫЛЁВ

Дорога на крови
Объединение «Дон» занимается поиском останков во-

еннослужащих и других погибших граждан, которые не 
были захоронены после своей гибели, установлением их 
личности и захоронением. 

Объединение «Дон» успешно провело ряд поисковых 
экспедиций. Оно занималось поисками места захороне-
ния генерала Александра Лизюкова под селом Лебяжье 
Рамонского района. Его участники обнаружили целый 
ряд массовых захоронений, в том числе 437 советских во-
еннослужащих в Острогожском районе, 112 – в Рамонском 
и 36 — в Богучарском. При помощи поисковиков переза-
хоронены сотни жертв политических репрессий.

Поисковое объединение ведёт просветительскую 
деятельность для увековечивания памяти погибших при 
защите Отечества. В штатном режиме в нем работает 240 
человек. Вместе с волонтерами – до 1,5 тысяч. 

Руководитель ВРООО «Историко-патриотическое по-
исковое объединение «Дон» Михаил Сегодин рассказал, 
что начинающаяся Вахта памяти будет посвящена поис-
кам жертв «берлинки» на территории Острогожского и 
Каменского районов. 

– Там существовали лагеря для военнопленных, куда 
после неудачной харьковской операции попали тысячи 
советских солдат и офицеров. Их нещадно эксплуатирова-
ли. Летом 1942-го немецко-фашистские войска не смогли 
взять узловую станцию Лиски, что лишало их возможности 
срочной переброски военной техники и живой силы под 
Сталинград и на Кавказ. Руководством вермахта было 
принято решение о немедленном строительстве железно-
дорожной ветки Каменка-Острогожск протяжённостью 36 
километров, соединяющей западное и южное направления 
в обход Лисок. В народе её назвали дорогой «Берлин-
Ростов» или «берлинка». При ее строительстве погибло 
от 40 до 60 тысяч советских военнопленных. Это, по сути, 
дорога на крови! Сейчас пишется ее история. На этой Вахте 
памяти будет задействовано около 300 человек, – рассказал 
Михаил Сегодин.

Последний солдат
Владимир Нетёсов отметил, что в нашей стране, пожа-

луй, нет семьи, которую бы война полностью обошла сто-
роной. Но с каждым годом живых свидетелей тех событий 
становится все меньше и меньше. Поэтому восстановление 
исторической памяти имеет огромное историческое и 
морально-нравственное значение. 

– Огромное спасибо вам от лица депутатов Воронеж-
ской областной думы! – обратился спикер к уезжающим на 
вахту поисковикам. – Вы проводите колоссальную и очень 
важную работу. Тем, кто сложил свою голову за мирное 
небо над нашими головами, должен быть отдан последний 
долг. Не зря говорят: пока не похоронен последний солдат, 
война продолжается… Вы делаете колоссальную работу! 
Самое важное – что по зову сердца, из любви к своей 
стране, к памяти нашего народа! – отметил председатель 
Воронежской областной думы.

После того как машины с поисковиками и их снаря-
жением убыли к местам будущих раскопок, Владимир 
Нетёсов и Михаил Сегодин осмотрели музей объединения 
«Дон». Его стенды посвящены погибшим воинам: большая 
часть – защитникам Родины. Но есть и экспозиции, на 
которых представлено оружие, амуниция и документы тех, 
кто пришел с войной на нашу землю и сложил здесь свою 
голову – немцам, венграм и итальянцам. 

Михаил Сегодин рассказал, что большая часть экспо-
натов была передана поисковиками в музей «Диорама». 
Кроме того, второй год реализуется программа, в рамках 
которой «Дон» оформляет с использованием своих на-
ходок модули для школьных музеев. В частности, в этом 
году их получат пять учебных заведений. 

Кроме того, Михаил Сегодин подарил Владимиру Не-
тёсову книгу – историю поискового объединения с 1972 
года.

Комментируя итоги отправки первой в году Вахты 
памяти в районы области, Владимир Нетёсов отметил, 
что работа объединения «Дон» ведется «на более чем до-
стойном уровне». 

– Поисковый отряд «Дон» – один из лучших в России. 
Ребята не просто помогают найти останки погибших солдат, 
но и системно выстраивают свою работу в рамках целых про-
ектов, таких как «Берлинка – дорога на крови», которой они 
занимаются уже несколько лет. Это не только нравственный 
долг наших поколений, не только историческая справед-
ливость, но еще и важнейший элемент патриотического 
воспитания! Молодежь, которая учит историю не только по 
учебникам, но видит наследие тех лет,– она иначе воспри-
нимает день сегодняшний. Начинает больше ценить мирное 
небо над головой и свою Родину! Поэтому та серьезная ра-
бота, которая проводится объединением «Дон», заслуживает 
не только уважения общества, но и постоянной поддержки 
органов власти, – подчеркнул Владимир Нетёсов. 

Вахта памяти
Владимир Нетёсов встретился с участни-
ками поискового объединения «Дон»
25 апреля участники ВРОО «Историко-
патриотическое поисковое объединение «Дон» 
впервые в этом году выехали в районы Воронеж-
ской области для проведения поисковых работ. 
Первая Вахта памяти продлится до 10 мая. 

Владимир Нетёсов с интересом познакомился  
с экспозициями музея, на которых собраны  

военные трофеи.

Подведены итоги второго 
чемпионата сквозных рабо-
чих профессий по стандартам 
WorldSkills. Соревнования, в 
которых приняли участие 88 
сотрудников ВАСО, проходи-
ли в компетенциях «токарь на 
станках с ЧПУ», «фрезеровщик 
на станках с ЧПУ», «токарь», 
«фрезеровщик», «сварщик», 
«производственная сборка из-
делий авиационной техники», 
«специалист САПР (CAD)».

Впервые в этом году была 
представлена компетенция 
«монтаж электрооборудова-
ния летательных аппаратов». 
В компетенции «специалист 
САПР (CAD)» также приняли 
участие двадцать студентов Во-
ронежского государственного 
технического университета, а в 
компетенциях «фрезеровщик» 
и «токарь» – сорок учащихся 
Воронежского авиационного 
техникума имени В.П. Чкало-
ва. Оценивали их работы более 
сорока экспертов и членов 
жюри.

– Теоретические и практиче-
ские задания аналогичны тем, 
что даются на корпоративных и 
национальных чемпионатах по 
системе WorldSkills, при этом 
они стали более сложными, 
чем в прошлом году, – отме-
тил начальник Центра кор-
поративного обучения ВАСО 
Алексей Облиенко. – В целом 
получилась очень здоровая 
конкуренция. Наши сотруд-
ники вновь показали желание 
быть лучшими, подкрепленное 
необходимой для этого квали-
фикацией.

Чемпионы и вице-чем-
пионы награждены дипло-
мами, премиями и ценными 
подарками. В ближайшее 
время они начнут подготовку 
к чемпионату рабочих про-
фессий ПАО «ОАК», который 
в нынешнем году пройдёт в 
начале июня в Ульяновске.

Поздравляя победителей, 
генеральный директор ВАСО 
Дмитрий Пришвин отметил 
актуальность таких чемпио-
натов:

– К сожалению, в конце 
девяностых – начале двух-
тысячных, когда активно раз-
валивали промышленность, 
учили в основном юристов 
и экономистов, а промпло-
щадки остались без рабочих 
рук. Сейчас мы пытаемся всё 
восстановить, возродить и то 
профессиональное мастер-
ство, которое необходимо 
промышленности. Молодёжь 
стремится работать лучше, 
строить современную высоко-
качественную технику, а наши 
самолёты – это и есть показа-
тель современного развития 
науки и техники. 

Напомним, воронежские 
авиастроители на чемпио-
натах ОАК и национальном 
первенстве уже традиционно 
показывают отличные резуль-
таты. В ПАО «ВАСО» работа-
ют первый чемпион России в 
компетенции «токарь на стан-
ках с ЧПУ», чемпион и брон-
зовый призер прошлогоднего 
II Национального чемпионата 
WorldSkills Hi-Tech в компе-
тенции «производственная 
сборка изделий авиационной 
техники».

Появляется спрос 
на рабочие руки
Кадры | Ярким свидетельством возрож-
дения отечественной промышленности 
становятся чемпионаты сквозных 
рабочих профессий
Александр КОРОБАНОВ

Каждый участник чемпионата независимо от того,  
вошёл он в число победителей или нет, стремился показать 

высокую квалификацию.

Им не гаджеты милы, а книги по душе 
Недавно в Нижнедевицком районном Доме пионеров со-

брались участники муниципального этапа Всероссийского 
конкурса «Живая классика». 

Пять лет назад он был организован для школьников, 
которые любят чтение классической детской литературы. 
В нынешнем году перед членами жюри предстали 16 кон-
курсантов из Нижнедевицкой гимназии и пяти средних 
школ – Нижнедевицкой, Курбатовской, Першинской, 
Хвощеватовской и Синелипяговской. Со сцены звучали 
рассказы детских писателей, а также рассказы классиков. 
Юные чтецы старались сделать свои выступления яркими, 
образными, артистичными. Победительницей стала пяти-
классница районной гимназии Люба Беликова, второе место 
– у гимназистки Валерии Глотовой, на третьем – ученик 
Першинской школы Саша Матиссен. 

Борис ОРЛОВ.
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– Читателям «Коммуны» не часто 
выпадает возможность познакомиться с 
человеком, изнутри знающим политиче-
скую ситуацию в европейских странах. 
Но сначала, Алексей Анатольевич, о 
том, что собой представляет Институт 
Европы? 

– Институт Европы Российской 
Академии наук основан в декабре 
1987 года. Его создание обусловлено 
необходимостью научного осмысления 
жизни европейских стран, оценки пер-
спектив и возникающих проблем безо-
пасности, сотрудничества в экономике, 
политике, гуманитарной сфере. В этом 
направлении Институт проводит науч-
ные исследования, результаты которых 
предоставляем заинтересованным 
учреждениям, в том числе высшим 
государственным органам страны. У 
нас создана Ассоциация европейских 
исследований, в которую входят 25 
региональных отделений, в том числе 
активно работающее отделение в Во-
ронежском госуниверситете. 

– Часто ли проводятся встречи с ино-
странными коллегами? 

– Каждый год проходят десятки 
конференций, семинаров и «круглых 
столов», причём не только в нашей 
стране, но и за рубежом. 

– У вас нередки командировки в 
европейские страны? 

– В последние два года в качестве 
директора Института приходилось 
участвовать в зарубежных мероприя-
тиях несколько десятков раз. Это как 
открытые для широкой общественно-
сти обсуждения проблем европейской 
жизни, так и закрытые встречи сугубо 
для экспертов. 

– Сколькими языками вы владеете? 
– Английским и немного испан-

ским. Этого вполне достаточно для 
свободного общения со своими евро-
пейскими коллегами, большинство 
которых хорошо владеют английским 
языком. 

– Конечно, дипломаты разных стран 
– довольно закрытая каста, но, быть 
может, с кем-то из них у вас сложились 
более доверительные отношения, есть 
взаимопонимание по основным пробле-
мам Европы? 

– Наши визави в большинстве 
своём учёные, потому что мы занима-
емся, прежде всего, академическими 
фундаментальными и прикладными 
исследованиями. Всё-таки политики, 
как и дипломаты, решают в основном 
острые текущие проблемы. Но нашей 
важной функцией является также экс-
пертная поддержка внешней политики 
России. Поэтому много встречаемся и 
с российскими политиками и дипло-
матами, и с зарубежными. Чаще всего 
такой обмен мнениями происходит за 
закрытыми дверями. В этом году, на-
пример, принимал участие в Мюнхен-
ской конференции по безопасности, где 
состоялись полезные для налаживания 
взаимопонимания беседы с политиками 
первого и второго эшелонов власти 
разных европейских стран. Регулярно 
общаемся в Москве с послами Италии, 
Германии, Британии, Венгрии, Чехии, 
Словакии. Хорошие отношения сло-
жились с Посольством Индии. Что ка-
сается персоналий, то мог бы отметить 
полезные рабочие контакты с бывшим 
премьер-министром Италии Романо 
Проди, бывшим министром иностран-
ных дел этой страны Франко Фраттини, 
бывшим министром обороны Велико-
британии Дезом Брауном, послом Ев-
росоюза в Москве Вигаудасом Ушацка-
сом, известным немецким дипломатом 
Вольфгангом Ишингером.

– В периоды обострения ситуации 
многие рядовые граждане не остаются 
равнодушными к тому, что происходит 
в Европе. Читатели «Коммуны» неред-
ко спрашивают в письмах в редакцию: 
«Неужели народы Европы забыли, кто 
спас их от фашистской чумы во время 
Второй мировой войны, почему они 
допустили, что их правительства ввели 
санкции против нашей страны»? 

– Надо учитывать то, что страны, 
входящие в Евросоюз, – это ещё не вся 
Европа. А государств в мире, которые 
ввели против России санкции из-за 
событий на Украине, явное меньшин-

ство не только по количеству, но и 
по населению. Структура Евросоюза 
построена таким образом, что даже 
те, кто понимает вред и бесперспек-
тивность таких санкций, вынуждены 
их поддерживать. Они даже в ущерб 
своим интересам обязаны играть по 
общим правилам и выполнять волю 
брюссельского руководства ЕС. В слу-
чае отсутствия жёсткой дисциплины 
и давления со стороны США санкции 
поддерживали бы не 28 стран-членов 
Евросоюза, а семь-восемь. Сегодня, 
если три-четыре наиболее крупных 
европейских государства сумели 
продавить то или иное решение, то 
остальным уже не хватает силы воли 
отстоять свою независимую позицию, 
тем более если всё происходит под 
мощным давлением Америки. 

– То есть без разрешения США наши 
отношения с Европой не могут быть 
нормализованы ни в политическом, ни в 
экономическом смысле? Почему лидеры 
европейских стран столь откровенно 
легли под хозяина Белого дома? 

– Потому что они находятся в слож-
ном, в первую очередь, экономическом  
положении. Происходит экономиче-
ская стагнация, дефляция, высока без-
работица. Со всех сторон на европей-
цев накатываются всё новые проблемы, 
и самая сложная из них сегодня – не-
контролируемая миграция с Ближнего 
Востока и из Африки, а также терро-
ризм. Несмотря на бодрые заявления, 
власти Европы в растерянности. Об 
этом свидетельствует восстановление 
паспортного режима на многих вну-
тренних государственных границах 
внутри ЕС с целью воспрепятствовать 
доступу непрошеных гостей в свои 
страны. В этой ситуации европейцам 
не до отстаивания своих интересов в 
отношениях с Америкой. Ещё один не-
маловажный момент. Многие европей-
ские политики проходили обучение 
в Соединённых Штатах, стажирова-
лись в многочисленных заокеанских 
фондах, многие долгое время жили в 
США, а то и являлись гражданами этой 
страны. Политические элиты многих 
европейских государства буквально 
выпестованы американцами. Особенно 
это относится к прибалтам, Польше, 
Румынии, Болгарии.

– Почему Великобритания прово-
дит антироссийскую политику? Любое 
предложение Москвы по нормализации 
обстановки вызывает неприятие Лон-
дона. Делается всё, чтобы насолить 
России – от яростной политической 
риторики до приёма проворовавшихся 
российских олигархов, банкиров, пре-
дателей из спецслужб. 

– Великобритания исторически 
была настроена в основном антирос-
сийски, а во второй половине ХХ века 
к этому добавились и «особые отноше-
ния» с США, что только закрепило эту 
традицию. Британия не связана с Рос-
сией тесными экономическими отно-
шениями. В отличие от многих других 
европейских государств она мало что 
теряет от санкций. Вспомним и исто-
рию. В ХIХ веке Британия и Россия 
были самыми мощными империями в 
мире. Между ними велась непрерыв-
ная борьба за сферы влияния. Каждый 
из противников строил свою систему 
политических координат, привлекая на 
свою сторону европейских союзников. 
Видимо, генная память о Британии – 
«владычице морей» до сих пор не даёт 
покоя английским политикам. Но 
многое зависит и от персоналий. На-
пример, при премьере Гарольде Виль-
соне советско-британские отношения 
переживали подъём. У Тони Блэра 
поначалу сложились просто-таки 
дружеские отношения с Владимиром 
Путиным. Однако вскоре антирос-
сийские настроения в Британии вновь 
возобладали, а при Дэвиде Камероне 
они и вовсе приняли пещерный вид. 
Сейчас англичане полностью встрое-
ны в кильватер Америки, а в России 
видят чуть ли не главную для себя 
угрозу. Политически наши отношения 
сегодня заморожены. Но такие тупики 
не вечны. Рано или поздно в Лондоне 
появятся более здравомыслящие и 
проевропейски настроенные люди.

– В начале ХXI века Европа пережи-
вает кризис политического лидерства. 
В прошлом веке странами континента 
руководили мощные фигуры, внушаю-
щие уважение и доверие – Шарль де 
Голль, Франсуа Миттеран, Уинстон 
Черчилль, Конрад Аденауэр, Гельмут 
Коль. Нынче правят случайные люди: 
один с женами и любовницами всена-
родно разбирается, другой подписал 
контракт на продажу двух военных 
кораблей, получил оплату, но, услыхав 
окрик из-за океана, засуетился, заме-
тался в страхе и в конце концов вернул 
деньги, третий прыгнул в президентское 
кресло со стапелей судоверфи и довёл 
свою страну до политического хаоса. 
Разве может быть уважение к таким 
политикам? 

– Это действительно проблема. К 
сожалению, сегодня в Европе мало 
лидеров, которые руководствовались 
бы общеевропейскими интересами. 
Постоянная оглядка на Вашингтон 
не даёт возможности подняться до 
уровня тех имён, которые вы назвали, 
стать самостоятельной и тяжеловесной 
политической фигурой. Большинство 
нынешних политиков руководствуется 
сиюминутными интересами, втисну-
тыми в прокрустово ложе коротких 
политических циклов от выборов до 
выборов. Мало кто думает о крупно-
масштабных и долгоиграющих между-
народных проектах, которые были бы 
во благо всей Большой Европе. 

– Какой вы видите исход ситуации 
с сотнями тысяч беженцев стран Ма-
гриба, Африки и Азии, захлестнувших 
Европу? 

– Пока говорить сложно. Евро-
па, конечно, способна «переварить» 
те полтора-два миллиона человек, 
которые прибыли на её территорию 
только в 2015 г. Но вопрос в том, что 
делать с теми 20-25 миллионами, 
которые находятся в неспокойных 
странах Ближнего и Среднего Востока 
и готовы при малейшей возможности 
ринуться на поиски лучшей жизни на 
европейский континент. Причём пояс 
нестабильности – это почти уже вся 
периферия Евросоюза: Молдавия, 
Украина, Балканы, Турция, всё вос-
точное и южное Средиземноморье. Во 
что это может вылиться, никто толком 
не знает. В Европу среди прочих приш-
ли сотни тысяч молодых мужчин, не 
знающих европейских языков, не вла-
деющих нужными специальностями, 
не понимающих европейских правил 
взаимоотношений между мужчинами 
и женщинами. Они обозлены пере-
несёнными страданиями и во многих 
таится ненависть к благополучным 
белым, которые, к тому же, во многом 

виноваты в бедах стран исхода. Бы-
стрыми темпами происходит мусуль-
манская анклавизация Европы. Пока, 
судя по всему, многие государства до 
конца не осознают опасность, которая 
таится в этом. 

–В европейских странах всё жёстче 
начинают действовать националисты, 
усиливается популярность правых 
партий, выступающих за решительное 
ограничение миграции. Эта популяр-
ность может принести какой-то опасный 
поворот в европейскую политическую 
систему? 

– Во Франции правая партия Ма-
рин Ле Пен быстро укрепляет свои 
ряды, как и националисты Нидер-
ландов, Дании, Финляндии, Швеции, 
Польши, Германии. Эти политические 
движения уже невозможно продолжать 
называть маргинальными, потому что 
они представляют миллионы человек. 
Но, на мой взгляд, вопрос надо ставить 
иначе: не насколько пришедшие к 
власти правые партии могут быть де-
структивны, а почему они завоёвывают 
всё большую популярность? Значит, 
для них есть благодатная почва, есть 
проблемы, которые не решаются тра-
диционными партиями.

– С болью и гневом многие из нас 
воспринимают творящуюся в Польше 
вакханалию с фальсификацией истории. 
Более полумиллиона советских солдат 
погибли за её освобождение от фаши-
стов, а теперь поляки свергают памят-
ники своим освободителям. И никакого 
возмущения европейской обществен-
ности. Больше того, правительственные 
чиновники подзуживают вандалов. 

– В Польше пришли к власти право-
националистические силы. Это выбор 
самого польского народа, и сегодня 
наши отношения из рук вон плохие. Но 
тем самым вред наносится не столько 
России, сколько самой Польше. Ев-
росоюз сейчас подвергает Варшаву 
беспрецедентной критике. Думаю, 
что этот отрезок польской истории не 
будет долговечным. Поэтому, как бы 
нам ни было обидно, надо быть терпе-
ливыми, сохранять выдержку и ждать, 
пока в Польше к власти не придут 
более разумные политики. При этом не 
следует молчать и бояться испортить с 
кем-либо отношения. Глумлению над 
памятью павших надо всегда давать 
жёсткий отпор. 

– И наконец, не могу не спросить об 
Украине. Пять лет назад никто и по-
думать не мог, что в Киеве произойдёт 
государственный переворот и власть 
захватят политики, у которых русофо-
бия будет зашкаливать. Гражданская 
война на востоке страны, неонацист-
ские марши, снос памятников по всей 

стране. Расстрелы мирных граждан и 
убийства политических противников. 
Долго ли будет висеть эта чёрная ночь 
над страной? 

– Большая часть населения Украи-
ны оболванена антироссийской пропа-
гандой. Всё будет зависеть в основном 
от европейских и американских поли-
тиков. Если к ним не вернётся трезвое 
мышление, если они не избавятся от 
чёрно-белого видения того, что проис-
ходит на Украине, то ещё долгие годы 
эта страна будет представлять очаг 
дестабилизации в самом центре Евро-
пы. А ведь предотвратить этот кризис 
можно было за несколько дней в фев-
рале 2014 года. Но в Европе и США не 
хотели замечать, что к власти в Киеве 
пришли радикалы и националисты. 
Сегодня определённые подвижки к 
нормализации ситуации всё же есть, 
но беда в том, что на Украине пока не 
видно адекватных политиков общена-
ционального масштаба, которые были 
бы готовы вернуться к многонацио-
нальной и нейтральной Украине.

– Но в любом случае нужно 20-30 
отважных политиков, которые могли 
бы взять на себя ответственность за 
выведение страны из кризиса. Где найти 
этих людей? 

– На Украине всё же остались 
трезвомыслящие люди. Другое дело, 
что они сегодня фактически репрес-
сированы. По закону о люстрации 
десятки тысяч специалистов, имевших 
отношение к свергнутой власти или 
проявивших малейшую оппозицион-
ность киевскому режиму, вычищены 
из государственного аппарата, органов 
власти, судебной системы, армии. Но 
многие понимают, что так бесконечно 
продолжаться не может и с Россией 
надо налаживать отношения. Надежда 
на то, что в ключевых европейских 
столицах произойдёт переоценка слу-
чившегося в этой стране. 

– Вы, Алексей Анатольевич, по 
роду своей деятельности занимаетесь 
фундаментальными академическими 
исследованиями. Есть ли у вас возмож-
ность излагать своё видение состояния 
международных отношений российским 
дипломатам?

– Да, конечно. Я вхожу в Научный 
совет при министре иностранных дел 
России, и с Сергеем Викторовичем 
Лавровым несколько раз в год проходят 
встречи. Постоянно взаимодействуем 
со многими департаментами МИД РФ, 
с нашими посольствами в европей-
ских странах. Регулярно направляем 
в министерство наши аналитические 
выкладки. Я – член Российского совета 
по международным делам, которым 
руководит Игорь Сергеевич Иванов, 
предшественник Лаврова. 

– И последний вопрос, который не 
касается темы нашего разговора. Ваш 
дед, Андрей Андреевич Громыко, вызы-
вал огромное уважение, вероятно, у каж-
дого нашего соотечественника. Какой бы 
пост он ни занимал, ему безоговорочно 
верили, потому что видели – не о себе че-
ловек печётся, о государственном деле. 
Подкупала его скромность и отсутствие 
желания преподнести себя, выставить на 
первый план. Таким он и остался в нашей 
памяти. Какие у вас, Алексей Анатолье-
вич, воспоминания о деде? Думаю, свою 
жизненную стезю вы избрали, памятуя 
его наставления и советы?

– Если говорить в буквальном 
смысле, то нет. Конечно, я часто 
расспрашивал деда о многом. Он рас-
сказывал нам об истории, литературе, 
известных политиках и дипломатах. 
Но при этом никогда не занимался на-
ставлениями. Он считал, что главное 
– это приобрести как можно больше 
знаний, как можно больше читать и 
познавать, и тогда жизнь сама под-
скажет, в чём твоё призвание. У него 
вообще не было привычки навязывать 
кому-то в семье своё мнение. От про-
фессиональной работы у него была 
любимая отдушина – книги. Очень 
любил русскую историю, прекрасно 
знал мировую литературу и культуру, 
досконально разбирался в истории 
дипломатии, в этом был ходячей эн-
циклопедией. Дед же был не только 
дипломатом, но и учёным, доктором 
экономических наук. До поступления 
на работу в НКИД в 1939 году он 
работал учёным секретарём в Инсти-
туте экономики АН СССР. Наукой, 
и не только дипломатической, но и 
экономической, он продолжал за-
ниматься всю жизнь. Поэтому как 
учёный я, можно сказать, пошёл по 
его стопам, как и по стопам моего 
отца, Анатолия Андреевича Громыко, 
члена-корреспондента РАН.

Беседу вёл Борис Ваулин.
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За долгую службу на надводных и подводных кора-
блях Северного и Тихоокеанского флотов Михаил Сма-
гин оказывал интернациональную помощь Йеменской 
народно-демократической республике, Эфиопии, Вьет-
наму, участвовал в ликвидации радиационной аварии на 
атомной подводной лодке К-431 Тихоокеанского флота, 
долгие годы остававшейся тайной за семью печатями. 
Случилось это за год до Чернобыльской катастрофы – 
10 августа 1985 года в дальневосточной бухте Чажма. На 
АПЛ, которая стояла у пирса судоремонтного завода, в 
тот день проводилась перезарядка активных зон ядерных 
реакторов лодки. Перезарядка правого реактора была 
произведена успешно. Когда начали поднимать крышку 
следующего реактора, то в бухту влетел торпедный катер и 
поднял волну. Кран качнуло, и крышку вместе с компенси-
рующей решёткой рвануло,  возникла самопроизвольная 
неконтролируемая цепная реакция в левом реакторе. И 
произошёл термический ядерный взрыв. Перегрузоч-
ный домик сгорел и испарился. Кран на плавмастерской 
вырвало и выбросило в бухту. Крышка реактора весом  
12 тонн взлетела вертикально вверх на высоту полтора 
километра и рухнула вниз на реактор, пробила корпус 
ниже ватерлинии. Вода из бухты хлынула в реакторный 
отсек, подводная лодка просела на корму.

Обо всём этом начальник химической службы Кам-
чатской флотилии Михаил Смагин узнал от очевидцев 
трагедии, с которыми он вместе в течение месяца лик-
видировал последствия катастрофы. Его, как и многих 
других специалистов-химиков, собранных для устранения 
аварии со всего Тихоокеанского флота, в подробности не 
посвящали: приказали зайти в строевую часть, получить 
командировочное и убыть в посёлок Шкотово-22. Только 
тогда, когда Михаил Смагин со своим помощником прибыл 
на Чажмский СРЗ, стал понятен масштаб всей трагедии. 

–Прибрежный посёлок от заражения спасло лишь то, 
что ветер дул с суши на море. Из-за немыслимой радио-
активности фрагменты тел погибших пришлось предать 
огню, а затем символический пепел поделили на десять 
металлических капсул и захоронили на большой глубине 
в земле под толстым слоем бетона на территории могиль-
ника с радиоактивными отходами. На третий день после 
трагедии на территории завода нашли золотое обручаль-
ное кольцо одного из погибших, по которому установили, 
что в момент взрыва уровень радиации достигал 90 тысяч 
рентген в час. Для сравнения — это втрое больше, чем при 
аварии на Чернобыльской атомной станции.

В результате аварии пострадали 290 человек. Десять 
из них погибли в момент взрыва, у десяти обнаружена 
острая лучевая болезнь. Тридцать девять человек получили 
диагноз: лучевая реакция. Вице-адмирал Виктор Храмцов, 
который был членом комиссии по ликвидации аварии на 
АПЛ К-431, впоследствии вспоминал: «Если бы после 
катастрофы в Чажме прозвучали правдивые доклады 
вплоть до Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя 
Правительства СССР или хотя бы до министра обороны 
СССР — уверен, что тогда были бы приняты организаци-
онные меры, в том числе созданы комиссии по проверке 
всех ядерных объектов СССР, по проверке компетентности, 
технической культуры персонала таких объектов. Тогда и 
на Чернобыльской АЭС были бы сделаны выводы из ка-
тастрофы в Чажме и, возможно, не пришёл бы черный для 
всей планеты день — 26 апреля 1986 года».

Все те, кто участвовал в ликвидации аварии, разуме-
ется, меньше всего думал о радиации, которую излучал 
развороченный реакторный отсек. Время, проведённое 
в заражённой зоне, не прошло бесследно для Михаила 
Смагина. После той командировки «хроническая лучевая 
болезнь» стала постоянной спутницей его жизни. 

– Но это не приговор, – оптимистично говорит Михаил 
Смагин. – Почти все мои товарищи по организации стра-
дают этой болезнью. Всех их мы стараемся поддержать. 
Оказываем ветеранам, ветеранам-инвалидам подраз-
делений особого риска и членам их семей практическую 
помощь в регулярном обследовании, госпитализации, 
лечении, медицинской и социальной реабилитации. 

В своей деятельности во главу угла общественники ста-
вят повышение авторитета и престижа Российской армии и 
Военно-морского флота и других военных формирований, 
создававших ядерный щит Родины. В арсенале ветеранской 
организации – встречи с военнослужащими и учащимися 
учебных заведений, проведение «круглых столов», уроков 
мужества, участие в допризывной подготовке юношей.

Когда разговор зашёл о шефстве над морским кадет-
ским корпусом «Колыбель Русского флота» новоусман-
ской средней школы N3, Михаил Смагин с удовольствием 
стал рассказывать о мероприятиях, которые ветераны 
проводят совместно с кадетами. По его мнению, кадетское 
движение с его многовековыми героическими традициями 
служения Отечеству и сегодня остаётся востребованным 
в молодёжной среде. И хорошо, что оно поддерживается 
педагогической и родительской общественностью. 

Поделился руководитель организации ветеранов под-
разделений особого риска и своими бедами и проблемами, 
которые тяжёлым грузом лежат на его плечах. Одна из 
них – финансовая.

– Президент Владимир Путин заявил о том, что 
патриотическое воспитание должно стать органичной 
частью жизни нашего общества. И мы, несмотря на свои 
болячки, возраст, огромное внимание в своей работе уде-
ляем этому направлению, – говорил Михаил Сергеевич. 
– По большому счёту мы выполняем социально важную 
задачу. И хотелось бы, чтобы отношение к нам со сто-
роны городских властей было уважительным. Неужели 
нельзя пойти навстречу и снять с нас плату за аренду 
помещения, где мы располагаемся? Кому будет хорошо 
от того, что расценки за аренду, которые с каждым годом 
растут, «утопят» общественно значимую организацию? 
Мне думается, никому. 

Наш разговор не раз и не два прерывали посетители, 
которые обращались к Михаилу Сергеевичу по различным 
насущным вопросам. И каждому он старался дать исчер-
пывающий ответ. При этом не забывал напомнить о том, 
чтобы они приходили 26 апреля в Первомайский сквер. 
Место встречи не меняется вот уже двенадцать лет.

Люди 
особого риска

Память о них сохранится навечно.
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Директор Института Европы Российской Академии наук. Председатель Ас-
социации европейских исследований (АЕВИС). В 2005 году защитил доктор-
скую диссертацию на тему «Модернизация партийно-политической системы 
Великобритании (1970-е – 2005гг.)». По проблемам политической жизни 
Великобритании написал четыре монографии, постоянно публикуется в ака-
демических изданиях. 

Политика сиюминутных интересов
Гость «Коммуны»| Большинство нынешних политиков руководствуются сиюминутными интересами – так считает директор 
Института Европы РАН Алексей Громыко и полагает, что России в этой ситуации нужно набраться терпения и проявить выдержку 

Алексей  Громыко.

Где пост не ударит по карману?
Воронежская область заняла третью 
строчку среди всех регионов России в 
рейтинге стоимости Великопостного 
стола.

Исследователи составили меню, в которое 
вошли постные щи, картофельные оладьи, 
гречневая каша, овощной салат и печёное 
яблоко, и посчитали среднюю стоимость такого 
набора пищи. В нашем регионе подобная трапеза 
обойдётся в 312 рублей. На первой строчке 
рейтинга оказалась соседняя Белгородская 
область (310 рублей), а за ней следом – Липецкая 
(311 рублей). 

А вот больше всего пост ударит по карману 
жителей Чукотского автономного округа. Там 
за предложенное меню придётся отдать 1013 
рублей. Ненамного в списках самых дорогих 

отстаёт Магаданская область. Здесь постный 
стол опустошит кошелёк на 878 рублей, а вот в 
Ненецком автономном округе подобную порцию 
угощений можно будет приготовить по цене в 
700 рублей. 

«Под Воронежем у нас» 
Областной этап Всероссийского 
песенного фестиваля народных хоров 
принёс Нижнедевицкому районному 
дому культуры очередную награду. 

Народный хор имени Николая Гончарова 
завоевал диплом лауреата третьей степени. Фе-
стиваль представил любителям народной песни 
творчество восемнадцати лучших коллективов 
районных домов культуры Воронежской обла-
сти. Каждый исполнил четыре разнохарактер-
ных произведения. Акапельно нижнедевицкие 
певцы сыграли казачью песню «За лесом солнце 
воссияло», а под звуки баяна покорили слуша-

телей раздольными – «Это ты, моя Россия», 
«Я пойду ль молоденька» и «Под Воронежем у 
нас». Музыкальную обработку всех песен сделал 
руководитель хора Василий Дворцевой.

Поэзия с левого берега 
Своё десятилетие отметил воронеж-
ский клуб поэзии «Левобережье». 

Посвящённый этой дате поэтический вечер 
был проведён сотрудниками Отдела историко-
патриотической литературы библиотеки имени 
Андрея Платонова. На вечере был представлен 
новый коллективный сборник стихотворений 
«Узоры слов». В него включены произведения, 
созданные в разное время членами клуба. 

Звучали стихи и песни на тексты членов 
«Левобережья». Работала книжная выставка 
«Воронежские таланты» – на ней были пред-
ставлены как коллективные сборники, так и 
отдельные авторские издания. 

Трансляция «цифры»  
из Новомарковки
Филиал РТРС «Воронежский ОРТПЦ» 
начал трансляцию пакета цифровых 
телеканалов РТРС-1 (первый 
мультиплекс) в селе Новомарковка 
Кантемировского района. 

Первый мультиплекс доступен на 35 ТВК 
(частота 586 МГц). Станция цифрового вещания 
«Новомарковка» транслирует сигнал первого 
мультиплекса для 20 тысяч жителей Кантеми-
ровского района. РТРС построил в Воронежской 
области уже 50 станций цифрового вещания. 
Программы цифрового эфирного телевидения 
могут принимать 97,55 процента жителей ре-
гиона, сообщает сайт РТРС.

Светлана ВОРОБЬЁВа, Борис ОРлОВ, 
анатолий ХРуСталЁВ, Василий ЧеРнОуСОВ. 

веСти

Мы встретились в ВГУ, и наше интервью продолжалось 
час двадцать минут. Мой собеседник отличался спокойной 
манерой разговора, краткостью формулировок, отсутствием 
эмоциональности. Вероятно, такое умение вести беседу – не 
только школа высшей дипломатии, но и результат многолетнего 
общения с иностранными коллегами, когда в сжатую точность 
сказанного заложен большой смысл. А тот факт, что в 
начале знакомства он никаким образом не подчеркнул свою 
принадлежность к выдающейся политической семье России, 
свидетельствовал о врождённой интеллигентности этого человека.
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Талант любить 
Испанию
В Воронежском издательско-полиграфическом 
центре «Научная книга» вышел из печати 
«Испанско-русский лингвострановедческий 
словарь-справочник реалий Испании и Латинской 
Америки» Валентины и Светланы Белоусовых.

Григорий МАРФИН,
кандидат филологических наук

Сам факт появления та-
кого справочника в регио-
нальном издательстве и его 
содержание заслуживают 
пристального внимания. 
Это уникальное для нашего 
времени издание, объеди-
ненное одной темой и одной 
любовью – испанский язык 
и испанская культура.

Лучшей рекомендацией 
книги являются имена авто-
ров. Одна из них, задумав-
шая этот труд, – Валентина 
Белоусова, человек, открыв-
ший Испанию и испанскую 
культуру для очень многих воронежцев и не только: по 
школьным учебникам испанского языка, написанным 
Валентиной Алексеевной в советское время, училось не-
сколько поколений ребят всего Советского Союза. 

Второй автор – Светлана Белоусова, внучка Валентины 
Алексеевны, преподаватель испанского языка факультета 
романо-германской филологии ВГУ. 

Мое знакомство с Валентиной Алексеевной состоялось 
в Воронежском государственном университете в 1995 
году, когда набрали первую группу на филологическом 
факультете, изучавшую испанский язык с нуля. И что по-
казательно: многие из филологов, закончивших факультет 
по специальности «русский язык», после выпуска связали 
свою деятельность именно с испанским языком. 

Даже после выхода на заслуженный отдых Валентина 
Алексеевна не бросила свою педагогическую и научную 
деятельность. А бывшие студенты приводят к ней теперь 
уже своих детей заниматься испанским языком, в который 
они, благодаря удивительному педагогу, просто влюбля-
ются. Знаю по своей семье: моя дочь тратит времени на 
английский язык в школе намного больше времени, чем 
на испанский, который учит с Валентиной Алексеевной, 
но испанский она знает значительно лучше. 

Никого из тех, кто приходит в гости, Валентина Алексе-
евна не отпустит, не покормив. И обязательно испанскими 
блюдами: паэлья, тортилья, кофе, сваренный по-испански. 
Поэтому не удивительно, что отдельный раздел в книге 
посвящен кулинарным традициям Испании, представлены 
блюда испанских провинций и испаноговорящих стран. 
Каждый рецепт связан с отдельной словарной статьей в 
издании.

Смеяться,  
право, не грешно
В московском издательстве «Аргументы недели» 
вышла книга афоризмов-«витализмов» нашего 
земляка, известного воронежского журналиста 
и писателя, а кроме того, постоянного автора 
«Коммуны» Виталия Мухина «Хочу быть евреем». 

Валерий ГеоРГИеВ

В пространном отзыве на 
страницах еженедельника 
«Аргументы недели», по-
священном этой книге, ре-
цензент отмечает, что после 
Райкина, Жванецкого и Гу-
бермана ничего серьезного 
в российской юмористике 
не было, прозрачно наме-
кая на то, что автор вполне 
может быть причислен к 
сонму «светлейших».

Сам Виталий Мухин, 
впрочем, к этому заявлению 
относится довольно скеп-
тически. Он убежден, что 
сможет встать с классиками 
жанра на «одну доску» только после того, как достигнет 
уровня их благосостояния, то есть никогда.

Что же касается самого названия книги, к слову сказать, 
выкупленного издательством вместе с содержимым на 
несколько лет вперед, то его объясняют сразу несколько 
«витализмов» автора: «Что у русского на уме, то у еврея в 
портмоне», «Если еврея вызывают на ковер, то он с ним, 
скорее всего, и уйдет», «Не занимайте у еврея в долг – он 
все равно потребует его вернуть» и другие.

Немало в книге и других емких фраз, охватывающих 
самые различные аспекты нашей жизни: «Бывает такой 
склад ума, на котором никогда не найдешь готовой продук-
ции», «В России самые уважаемые люди – покойники!», 
«Женщин надо любить, иначе их будут любить другие», 
«Не учите Му-му тонуть» – и так четыреста с лишним 
страниц без перерыва.

Надо признать, что помимо смешных в книге немало 
и таких «витализмов», которые заставляют всерьез заду-
маться: «Жизнь проходит мимо? Пусть ей будет хуже!», 
«Красота – страшная сила. Страшнее только умытая кра-
сота», «Бешеные деньги кого угодно сведут с ума». 

Одним словом, в новом «творении» Виталия Мухина 
есть что почитать и над чем посмеяться, с чем мы автора 
искренне и поздравляем!

КНижНАя пОлКА

Николай КАРДАШоВ

Его дочка, словно в благо-
дарность отцу-победителю, 

родится аккурат в День Побе-
ды, но через 14 лет после неё. 
И поклонится отцу вот этими 
строчками, пришедшими в 
редакцию: «В нашей семье 25 
января, день освобождения 
Воронежа, всегда был особым 
праздником – наш папа Алек-
сей Андрианович защищал и 
освобождал его. А на празднич-
ный стол всегда ставим торт 
или пирожные – они напоми-
нают отцу май 45-го, когда он 
впервые в жизни попробовал 
эти сладости в румынском 
городе Галац, освобождённом 
их танковым полком. Пока 
танки переправлялись за Ду-
най, группа танкистов заско-
чила в городское кафе, но там 
были только кофе и пирожные. 
Молодые солдаты, к ужасу 
хозяина, съели всё подчистую. 
Однако щедро расплатились 
советскими деньгами…».

Военный счёт вчерашнего 
таловского десятиклассни-
ка Алёши Гусева начался 7 
июня 42-го, когда он добился 
в военкомате направления в 
артиллерийское училище. Но 
стал артиллеристом раньше, 
чем доехал до училища. Эше-
лон, в котором везли будущих 
командиров, жестоко разбом-
били немцы у станции Грязи. 
Алексей успел выскочить из 
теплушки за миг до того, как 
вагон в щепки разнесло пря-
мым попаданием авиабомбы. 
В воронке от неё остались 
тела одногодков-земляков и 
сопровождавшего их офицера. 
Уцелевшие новобранцы пеш-
ком направились к Воронежу, 
ориентируясь на зарево над 
ним и грохот канонады. В ли-
пецкой Усмани колонну оста-
новили военные и приказали 
выйти из строя комсомольцам. 
Вперёд шагнули почти все. Их 
тут же одели в гимнастёрки и 
спешным порядком направили 

эшелоном к Воронежу. Но на 
станции Графская ещё один 
налёт немецких стервятников 
жестоко проредил ряды буду-
щих защитников города.

– Уцелевших, – вспоминает 
Алексей Андрианович, – при-
вели к Лысой горе рядом с сана-
торием им. Максима Горького. В 
Гнилом логу отобрали двенад-
цать ребят и направили в 346-й 
отдельный истребительно-
противотанковый дивизион 
303-й стрелковой дивизии. Так 
я стал подносчиком снарядов 
расчёта 45-миллиметровой 
противотанковой пушки, кото-
рую за уязвимую способность 
солдаты прозвали «прощай, Ро-
дина!». Истинность прозвища 
наша «сорокапятка» оправдала 
за два дня боёв – из двенадцати 
солдат батареи в живых оста-
лось лишь двое. Расчёты срочно 
пополнили новобранцами, но 
жестокая математика войны в 
таком же порядке пересчитыва-
ла батарейцев ещё не раз. 

Лето 42-го выдалось в Во-
ронеже жарким во всех 

смыслах. Яростный накал боёв 
за город усугублялся нестерпи-
мым знойным пеклом. Воду на 
передовую привозили бочками 
на лошадях, но водовозы часто 
становились мишенями для 
немцев. 

– Тогда вылазки за водой 
мы стали делать к «Колодцу 
жизни» – так бойцы назвали 
родник в овраге у села Под-
горное, – продолжает Алексей 
Андрианович. – В короткие 
минуты затишья отправился 
туда и я с моим товарищем 
Анатолием Ножичкиным, но 
на обратном пути попали под 
обстрел миномётов. Не до-
бежав до своего блиндажа ме-
тров тридцать, увидели, как в 
него ухнула тяжёлая немецкая 
мина, разорвавшая на куски 
нашего замполита Морозова и 
ранившая многих бойцов…

Полки 303-й стрелковой 
дивизии 19 июля попытались 

выбить фашистов из Ботаниче-
ского сада, кирпичного завода 
и ипподрома, где находился 
наблюдательный пункт немцев. 
Расчёт Гусева получил приказ 
выкатить орудие на прямую 
наводку и уничтожить его. От-
важную «сорокапятку» замети-
ли гитлеровские миномётчики 
и открыли по ней ураганный 
огонь. Отчаянная дуэль закон-
чилась победой артиллеристов, 
но на их глазах погиб парторг 
7-й роты Михаил Абызов. 

– Михаил Петрович под-
полз к дзоту и закидал амбра-
зуру двумя гранатами. Но она 
продолжала изрыгать огонь 
по атакующим пехотинцам. И 
тогда парторг накрыл её своим 
телом, – говорит Алексей Ан-
дрианович.

В начале августа артилле-
ристы закрепились у рощи 
Сердце, которую неистово 
атаковали фашисты, бросив 
на прорыв танки и бронетран-
спортёры. «Их огонь был таким 
плотным, что в перепаханной 
снарядами роще, которую ста-
ли звать рощей Смерти, не 
осталось ни одного дерева. Мы 
на руках перетаскивали орудия 
через воронки вдоль передо-

вой, чтобы не пропустить к 
городу бронированную лавину 
немцев. Пример стойкости нам 
показывали сибиряки, состав-
лявшие основу 303-й дивизии 
– рядом с ними мужали и мы. 
А 12 августа нам удалось от-
бить рощу Фигурная. Немцы, 
отступив, закреплялись за ней. 
Ночью с их стороны слыша-
лись громкие голоса женщин, 
называвшие имена – Маша, 
Катя, Поля… Так девушки, вы-
гнанные немцами рыть окопы, 
предупреждали, чтобы мы не 
стреляли по ним».

У высотки рядом с граждан-
ским аэродромом артил-

леристы стали свидетелями 
и агитационного боя, превра-
тившегося в бой огневой. Из 
немецких траншей чей-то голос 
с неприятным акцентом стал 
вещать о благах, которые ждут 
сдавшихся «рус зольдат». Пока 
фашист-агитатор надрывался, 
двое наших бойцов установили 
на бруствере громкоговорители 
и включили песню «Катюша». 
«Рус, гут-гут!» – орут доволь-
ные немцы. Но довольство 
сменилось вскоре ураганным 
огнем, как только фашисты 
услышали необычный припев 
«Катюши»: «Разлетались го-
ловы и туши / По-над Доном, 
над рекой, / Это наша русская 
«Катюша» / Немчуре поёт за 
упокой!». Припев мощно под-
твердили и наши гвардейские 
миномёты: три машины, выехав 
на Задонское шоссе, быстро 
развернулись против учебного 
хозяйства СХИ и залповым ог-
нём сыграли такую «Катюшу», 
что у немцев на этом участке 
пропала охота не только агити-
ровать, но и наступать.

Вспоминает Алексей Ан-
дрианович и такой эпизод: 
«Однажды наши бойцы на-
рисовали на деревянных во-
ротах карикатурный портрет 
Гитлера и ночью выставили его 
над траншеей. Утром немцы, 
заметив на передовой подозри-
тельный щит, стали поливать 
его из пулемётов. «Правильно, 
бейте своего гада! Так ему и 
надо!» – кричали радостно 

красноармейцы из окопов. Не-
мецкие пулемётчики, рассмо-
трев, наконец, что перед ними 
их фюрер, перенесли огонь на 
наши фланги. 

…А вообще-то Воронеж был 
сродни Сталинграду – он весь 
полыхал, взрывался, рушился, 
и выжить в этом аду казалось 
невероятным. На волоске от 
гибели не раз оказывался и 
я. Однажды нашим двум рас-
чётам было приказано пере-
тащить орудия через минное 
поле, чтобы прямой наводкой 
подавить огонь фашистских 
дзотов. Ночью сапёры провели 
нас сквозь мины, и утром мы те 
дзоты раздолбали. Но немцы 
засекли наши пушки и накры-
ли их ураганным огнём. Мою 
пушку разбило, расчёт погиб, 
наводчика ранил снайпер – 
остался я один. Ночью ко мне 
пробрался комбат с четырьмя 
бойцами, и мы, не зная прохо-
дов в минном поле, тащили по 
нему покалеченное орудие, а 
потом его отремонтировали».

В январе сорок третьего 
303-я дивизия имитировала 
ложную подготовку к про-
рыву. Ночью подразделения 
незаметно снимались с передо-
вой, а утром на виду у немцев 
перебрасывались назад. Для 
убедительности расчёту Гусева 
было приказано провести раз-
ведку боем от рощи Фигурная. 
Бойцы на руках вынесли «со-
рокапятку» за траншеи, за-
маскировав её стеной из снега. 
Когда пехота пошла в атаку, 
артиллеристы поражали пу-
шечным огнем обнаруженные 
огневые точки врага. 

– Расстреляв все снаряды, 
мы бросились вслед за пехотой, 
но шквал огня уложил нас на 
снежное поле. Так до темноты 
при минус 25 и лежали целый 
день на снегу. Чтобы не замёрз-
нуть, я всё время отчаянно дви-
гал пальцами рук и ног. Когда 
при свете ракет стали отходить, 
на снегу остались чернеть де-
сятки тел наших ребят, погиб-
ших на морозе от ран, – говорит 
Алексей Андрианович.

– А 22 января наш истреби-
тельный дивизион перебросили 
на левый берег реки Воронеж 
с приказом не выпускать нем-
цев из города. Там, в центре, 
не смолкали взрывы фугасов: 
гитлеровцы, отступая, взорва-
ли обком партии, университет, 
Митрофановский собор. Это 
зрелище ещё больше разжигало 
нашу ненависть к захватчикам. 
И мы крушили их! Это была 
наша первая большая победа, 
доставшаяся горькой ценой: 
из двенадцати моих земляков, 
начавших оборонять Воронеж, 
осталось только двое – я и Ни-
колай Чалый из Бутурлиновки. 
Но до мая 45-го не дожил и он.

После Воронежа Алексей 
Гусев сражался со своей 

«сорокапяткой» на Курской 
дуге. А Молдавию, Румы-
нию, Болгарию, Югославию, 
Венгрию и Чехословакию он 
освобождал командиром тан-
ка Т-34. В родную Таловую 
израненный и контуженый 
победитель вернулся лишь в 
47-м – через шесть лет после 
школьного выпускного. Взял в 
руки фотографию мая 42-го. Из 
десяти одноклассников с фрон-
та вернулись лишь четверо. Все 
они – в первом ряду.

Один из четверых
Победители | Заряжающим «сорокапятки» Алексей Гусев защищал Воронеж,  
а командиром танка Т-34 освобождал Европу
Алексей Андрианович Гусев бережно хранит 
фотографию выпускников Таловской школы №51, 
сделанную в мае сорок второго. Через месяц эти 
десять мальчишек примут бой, даже не успев толком 
обмундироваться. Те шестеро из второго ряда 
погибнут. Вернутся в Таловую лишь четверо из ряда 
первого. Один из них (второй слева в первом ряду) 
– мой герой, ставший учителем математики Алексей 
Андрианович Гусев.

Та самая фотография выпускников таловской школы №51 военного сорок второго.

Алексей Андрианович Гусев.
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Дорога  
в космос
Информационный  
центр по атомной 
энергии в рамках  
V Всероссийской недели 
высоких технологий 
и технопредприни-
матель ства познакомил 
школьников с истоками 
космонавтики.

Валерий МАРтоВ

Воронежские школьники 
побывали в музее АО «Кон-
структорское бюро химав-
томатики» (КБХА). Они 
узнали о большом вкладе 
воронежских конструкто-
ров и инженеров в освоение 
космоса. Мало кто знает, 
что конструкторы КБХА во 
главе с Семёном Косбергом  
осуществили мечту Сергея 
Королёва – создали дви-
гатель, вошедший в состав 
третьей ступени ракеты, 
который позволил добраться 
до Луны. 

В тот момент все кон-
структорские бюро отказа-
лись помочь Королёву: никто 
не брался в сжатые сроки 
выполнить заказ. Всего за 
семь месяцев конструкторы 
Семёна Косберга придумали, 
начертили, изготовили, ис-
пытали новый двигатель и 
оснастили им ракету. В 1966 
году одному из кратеров 
Луны присвоили имя Кос-
берга. Он находится в зоне 
расположения кратеров име-
ни Гагарина, Циолковского, 
Жюля Верна. 

В нынешнем году КБХА 
отмечает 75 лет с момента 
основания предприятия. За 
эти годы было сконструи-
ровано более 60 образцов 
ракетных двигателей, более 
половины из которых пошли 
в серийный выпуск. Почти 
все отечественные ракетоно-
сители оснащены воронеж-
скими двигателями. 

Конструкторы КБХА изо-
брели и ядерный ракетный 
двигатель, в атомный реак-
тор которого загружалось 
семь килограммов обога-
щённого урана 235, энергии 
хватило бы для путешествий 
к отдалённым планетам. 
Помимо двигателей для 
военных и космических 
ракет, КБХА проектируют 
оборудование для аграрно-
промышленного комплекса, 
криогенного производства, 
медицины, авиации и даже 
насосное оборудование. У 
каждого изобретения есть 
своя история. 

Есть история и у аппарата 
искусственного дыхания 
ФАЗА, который был изо-
бретён воронежцами. В 1965 
году Семён Косберг попал в 
автокатастрофу, его можно 
было спасти, если бы в те 
времена в больнице был 
аппарат для вентиляции 
легких. Соратники главного 
конструктора собрали ини-
циативную группу и создали 
такой аппарат, чтобы спасти 
людей, попавших в такую же 
ситуацию, как их учитель и 
наставник.

Как признались сами ре-
бята, экскурсия в заводской 
музей космонавтики получи-
лась насыщенной и интерес-
ной, оставила много ярких 
впечатлений.  

Педсовет
Для учеников Новохопёрской сред-
ней школы №2 любой физический 
закон понятен и прост благодаря их 
учителю Алексею Басову. 

тамара ГАШИМоВА
Новохопёрский район

– Алексей Вячеславович умеет доступно 
и просто объяснить даже самую сложную 
тему, – признается девятиклассница Юлиана 
Ерофеева. – Он дает нам возможность само-
стоятельно готовить и проводить опыты. Его 
уроки никто не пропускает.

В школу Алексей Басов пришёл в 2007 году 
после окончания физико-математического 
факультета Борисоглебского педагогического 
института. Преподает информатику и физику, 
а ещё ведёт кружок 3D-моделирования и кон-
струирования. 

Сегодня в кружке занимаются три десятка 
школьников начиная с восьми лет. 

– Начинаем с основ робототехники, затем 
приступаем к базовым занятиям с построени-
ем моделей по готовым конструкциям, после 
переходим к творческим заданиям, подготовке 
к фестивалям и конкурсам, – раскрывает пе-
дагогические секреты Алексей Басов. – Не-
давно стали вторыми по 3D-моделированию 
в межрегиональном конкурсе. В марте Виктор 
Попов и Никита Перевозников заняли первое 
и третье места в своих номинациях в межре-
гиональном робототехническом фестивале 
«Робофест – 2016», где участвовали около 

четырёх сотен подростков из различных об-
ластей страны. Роботы, сконструированные 
руками ребят, перетягивали канат и взбира-
лись по лестнице.

Еще один ученик Алексея Басова Алексей 
Буйвалов в середине апреля в составе команды 
представит Воронежскую область на Всерос-
сийском фестивале «Робофест». Больше всего 
девятикласснику нравится создавать новые 
модели при помощи 3D-сканера. Признаётся, 
что победить ему помогли предварительно 
тщательно отредактированная программа и 
моральный настрой.

– Кружок открыли полтора года назад, имен-
но тогда наше учебное заведение было признано 
школой-лидером Воронежской области, – рас-
сказывает директор Новохоперской средней 
школы №2 Владимир Шаповалов. – Получили 
грант, часть этих денег потратили на покупку 
роботов, 3D-сканера и прочей техники. Парал-
лельно создали площадку для наблюдения и 
исследований по химико-биологическому про-
филю, фото-, видеостудию, типографию. Такой 
кружок – веление времени. Детям необходимо 
развивать технические навыки. В конце 2014 
года школа стала районной площадкой по моде-
лированию, проводим семинары для учителей, 
районные соревнования, выставки. 

Но большую часть своего времени, конечно, 
по мнению Владимира Анатольевича, Алексей 
Басов работает с ребятами. Те за ним ходят 
по пятам – и мальчишки, и девчонки. Общи-
тельный, добрый, он использует различную 
технику и программы: всё, что интересно 
современным ученикам. Главное – даёт им 
свободу и возможность проявить себя. 

из истОрии

С роботом – по лестнице

Алексей Басов.
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К здоровью –  
с оптимизмом 

На территории Борисоглебского 
городского округа проходит моло-
дёжная акция по пропаганде здо-
рового образа жизни «Территория 
здоровья». 

Она направлена на формиро-
вание у подростков и молодёжи 
установок на сохранение и укре-
пление своего здоровья. «Вместе, 
дружно, с оптимизмом за здоровый 
образ жизни!» - таков девиз акции. 
Запланировано 36 мероприятий 
для различных категорий мест-
ных жителей. В конце месяца 
самые активные участники будут 
награждены ценными призами и 
памятными подарками.

«У истоков» 
Презентация книги местного 

литератора Ивана Чёрненького «У 
истоков» состоялась в Богучарском 
доме культуры. 

На встрече присутствовали 
поэты литературного клуба «По-
этический Богучар», местные 
художники. Звучали стихи. Ан-
самбль ветеранов Дома культуры 
исполнил несколько песен на 
слова автора книги, сообщает сайт 
администрации района. Районная 
библиотека подготовила посвя-
щённую его творчеству выставку. 

Василий ЧерноусоВ. 

Посвятил стихи прапрадеду
Ученик Березняговской школы Петропавловского 
района Станислав Есаков стал лауреатом 
Межрегионального детского литературного 
интернет-конкурса «Волшебное пёрышко». 

Победу ему принесли стихотворения «Что сказать о войне» 
и «Приснился мне сон», которые мальчик посвятил своему пра-
прадеду, участнику Великой Отечественной войны Максиму 
Алексеевичу Рязанову. Эти работы вошли во второй выпуск 
«Герои Великой Победы» альманаха «Волшебное перышко», 
опубликованном в Омске. 

Перед тем как принять участие в интернет-конкурсе, 
Станислав вошел в тройку лидеров областного конкурса 
творческих работ «Подвиг великий и вечный», проводимый 
Воронежской юношеской библиотекой имени В.М. Кубанева. 
По словам Станислава Есакова, о герое войны, своём отце, ему 
рассказывала прабабушка Александра Максимовна Калинина. 
История его жизни настолько вдохновила мальчика, что он 
решил посвятить ей поэтические строки. 

Анастасия ВоронинА.
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ВНИМАНИЕ: ТОРГИ!

На 06.04.2016г. торги в форме публичного 
предложения признаны состоявшимися по 
лотам:

№223 (РАД77001), № 73 (РАД 76884) 
победителем признано ООО «СпецСнаб» 
(Липецкая обл., Добровский р-он, с. Путя-
тино, ИНН 4805001854, сумма предложения 
составила 13000руб., 15000руб.

№170 (РАД76951), №98 (РАД76905), 
№131 (РАД76927), № 130 (РАД76928), 
№121 (РАД76922), №102 (РАД76909),  
№ 97 (РАД76904), № 96 (РАД 76903), №101 
(РАД76908), №88 (РАД 76896), №129 
(РАД76926), №136 (РАД 76929), №137 
(РАД76930), №185 (РАД76989), №197 
(РАД76975), №221 (РАД76999) победителем 
признан Харин С.С. (г. Воронеж, ул. Шишко-
ва, 57, ИНН 366205844838), сумма предложе-
ния составила 38900 руб., 7500 руб., 4950руб., 
4950 руб., 4650 руб., 7221,06 руб., 5700 руб., 
5500 руб., 7500 руб., 15100 руб., 7100 руб., 
4100 руб., 6100 руб., 5500 руб., 11100 руб., 
12100 руб. соответственно.

№74 (РАД 76884) победителем признана 
Лушникова А.А. (г. Пермь, ул. Б. Вагановых. 
10, ИНН 590309413639), сумма предложения 
составила 32000руб.,

№139 (РАД 76932), №186 (РАД76964), 
№100 (РАД76907), №102 (РАД76909), 
№143 (РАД76936), №144 (РАД76937), 
№147 (РАД76939), №207 (РАД76985), 
№211 (РАД76989) победителем признан 
Пекшев С.А. (г. Липецк, пер. Больничный,  
д. 3, ИНН482500254633), сумма предложения 
составила 17150 руб., 5150 руб., 3778,95 руб., 
3778,95 руб., 3488,60 руб., 7100 руб., 8298,30 
руб., 31270,30 руб. соответственно.

№214 (РАД76992), №89 (РАД76897), 
№92 (РАД76899),  №93  (РАД76900), 
№140 (РАД76934), №141 (РАД76933), 
№142 (РАД 76935), 168 (РАД 76949), 171 
(РАД 76952), №172 (РАД76953), №174 
(РАД76955), №187 (РАД76965), №204 
(РАД76976), №212 (РАД76990) победите-
лем признан Лычагин Е.В. (г. Воронеж, ул. 
Никитинская, д. 118, ИНН 366219226895), 
сумма предложения 40000 руб., 41000 руб., 
10500 руб., 2500 руб., 9000 руб., 9000 руб., 
8000 руб., 21000 руб., 16000 руб., 18000 руб., 
77000 руб., 2100 руб., 71000 руб., 2100 руб. 
соответственно. 

№203 (РАД76981), №120 (РАД76921), 
№103  (РАД76911), №77  (РАД76887), 
№104  (РАД76910), №79  (РАД76888), 
№86 (РАД76897), №94 (РАД76901), №122 
(РАД76923), № 198 (РАД76976) победи-
телем признан Гуров А.С. (г. Воронеж, ул. 
Хользунова, д. 33, ИНН 36222050031), сумма 
предложения составила 6500 руб., 14500 руб., 

4100 руб., 65560 руб., 5100 руб., 20100 руб., 
27000 руб., 8100руб., 90100 руб., 19500 руб. 
соответственно.

№138 (РАД 76931), №83 (РАД76891), 
№217 (РАД 76995) победителем признана 
Лавренюк И.П. (г. Дубровно, ул. Кондратьева, 
2/20 ИНН 780155896380), сумма предложе-
ния составила 1100 руб.. 10400 руб.,10400 руб. 
соответственно. 

№105 (РАД 76912) победителем признан 
Говоров А.С. (г. Воронеж, ул. Ломоносова, 
114/36, ИНН 360900448673), сумма пред-
ложения составила 34500 руб.

№190 (РАД76968) победителем признан 
ИП Пономарев А.С.(г. Саратов, ул. Б. Поли-
вановская,36, ИНН 645390139119), сумма 
предложения составила 2382,18 руб.

№180 (РАД76958), №119 (РАД76920) 
победителем признано ООО «ЦентрЭк-
сперт» (г. Воронеж, ул. Текстильщиков, 56, 
пом. 37, ИНН 3662148621), сумма пред-
ложения составила 7777 руб., 2222 руб. 
соответственно. 

№80 (РАД76889), №91 (РАД76898), 
№95  (РАД76902), № 173  (РАД76954) 
победителем признан Морозов А.П.  
(г. Ростов-на-Дону, ул. Волкова, 17, ИНН 
616107317886), сумма предложения со-
ставила 85000 руб.,145000 руб., 36500 руб., 
34500 руб. соответственно. 

№111 (РАД76917) победителем признан 
Солоницын М.В. (г. Йошкар-Ола, Ленинский 
пр-т, 8, ИНН 645201007695), сумма предло-
жения составила 500 руб. 

№166 (РАД 76947) победителем признано 
ООО «Акпадон Черноземье» (г. Воронеж,  
ул. Хользунова, д. 107, оф. 1, ИНН 3662157087),  
сумма предложения составила 260260 руб.

№181 (РАД76959) победителем при-
знан Муховиков К.Ю. (Красноярский край, 
г. Сосновоборск, ул. Заводская,1, ИНН 
880300190901), сумма предложения соста-
вила 10678 руб.

Заинтересованность по отношению к 
должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему отсутствует, арбитражный 
управляющий не участвует в капитале по-
бедителя торгов, СРО, членом или руко-
водителем которой является арбитражный 
управляющий.

Торги в форме публичного предложения 
не состоялись по лотам №№ 66-69, 81, 84, 
85, 87, 106, 108, 110, 123, 146, 167-169, 177, 
179, 182, 183, 188, 191, 193-196, 199, 202, 206, 
209, 216, 218, 220, 224 в связи с отсутствием 
заявок. 

На правах реклама.

Конкурсный управляющий (организатор торгов) 
Общества с ограниченной ответственностью 

СПИРТЗАВОД «Пираква» 
(397500, Воронежская область, г. Бутурлиновка, ул.Розы Люксембург, 83а, 

ИНН 3605005345, ОГРН 1023600645353) 

Колесников Михаил Владимирович 
(ИНН 366201284737, СНИЛС 039-079-818 91), 

 член НП «Московская саморегулируемая организация профессиональных  
арбитражных управляющих» 

(125362, г.Москва, ул. Вишневая, д. 5, ОГРН 1027701024878, ИНН 7701321710), 
действующий на основании решения Арбитражного суда Воронежской области 

от 22.12.2011 г. и определения Арбитражного суда Воронежской области от 04.07.2013г. 
по делу № А14-5768/2010, 

сообщаеТ о резульТаТах 
проведения Торгов 

в форме публичного предложения, 
приём заявок по которым осуществлялся с 11.01.2016г. 

Совет директоров  
открытого акционерного общества 

«Финансовая компания «ЧЕРНОЗЕМЬЕ» 
сообщает о созыве общего годового 

собрания акционеров
повесТКа дня собрания:

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе 
отчета о прибылях и убытках Общества за 2015 год.

2. Утверждение распределения прибыли, в том числе выплаты (объявления) 
дивидендов, и убытков Общества по результатам 2015 года.

3. Утверждение аудитора Общества.
4. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
5. Избрание членов Совета директоров Общества.
6. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
Полное фирменное наименование и местонахождение общества: Открытое 

акционерное общество «Финансовая компания «ЧЕРНОЗЕМЬЕ», г. Воронеж,  
ул. Фридриха Энгельса, 48.

Дата, место и время проведения собрания: 26 мая 2016 года; г. Воронеж,  
ул. Фридриха Энгельса, 48, 1-й этаж (офис ОАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ»); начало 
собрания: 12.00. Начало регистрации лиц, участвующих в собрании: 11.00.

Форма проведения общего годового собрания акционеров – собрание.
Список лиц, имеющих право на участие в собрании, составлен на 29 апреля 

2016 года.
Ознакомиться с материалами к общему собранию акционеров можно по адресу:  

г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48, 1-й этаж, ежедневно, кроме выходных,  
с 10.00 до 17.00, телефон для справок (473) 255-96-56.

Почтовый адрес, по которому могут быть направлены заполненные бюллетени: 
394036, г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48 (ОАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ»).

разъяснения по голосованию, которое осуществляется в 
соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции по-
сле даты составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев 
депозитарных ценных бумаг:

– если в бюллетене оставлены более одного варианта голо-
сования, то в полях для проставления числа голосов, отданных 
за каждый вариант голосования, должно быть указано число 
голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и 
сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соот-
ветствии с указаниями приобретателей акций, переданных после 
даты составления списка, имеющих право на участие в общем 
собрании, и (или) в соответствии с указаниями владельцев 
депозитарных ценных бумаг;

– голосующий по доверенности, выданной в отношении ак-
ций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, в поле для проставления 

числа голосов, находящемся напротив оставленного вариан-
та голосования, должен указать число голосов, отданных за 
оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, 
что голосование осуществляется по доверенности, выданной в 
отношении акций, переданных после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании;

– если после даты составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
оставленного варианта голосования, должен указать число го-
лосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать 
отметку о том, что часть акций передана после даты составления 
списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Если 
в отношении акций, преданных после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании, получены ука-
зания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным 
вариантом голосования, то такие голоса суммируются. 

поздравительная открытка

Наверное, нет такого журналиста, который так бы ругал свое 
нелегкое ремесло и одновременно так был бы предан ему, как 

Сергей Николаевич 
ЖдаНов.

Газетной работе Сергей Николаевич отдал более четырех 
десятков лет. За плечами у него – сотни, тысячи командиро-
вок, встреч с людьми и множество ярких, проблемных статей 
и корреспонденций, написанных, что называется, на злобу 
дня. Лауреат ряда творческих конкурсов, отличник печати, 
Заслуженный работник культуры России, Сергей Николаевич, 
уйдя на заслуженный отдых, не изменил своей профессии. 
Прожитое, пережитое, увиденное и услышанное он обобщил в 
нескольких книгах. Хорошо знают его читатели и по «Мелочам 
жизни», в которых в краткой форме метко и емко, с тонкой 
иронией, высвечиваются отдельные человеческие черты, по-
ступки и характеры. Завтра, 27 апреля, у Сергея Николаевича 
знаменательная дата: ему исполняется 80 лет, и мы шлем юбиляру самые теплые слова. Рады со-
общить, что имя нашего коллеги занесено в солидное справочно-энциклопедическое издание 
«Журналисты России XX-XXI веков». 

С юбилеем Вас, уважаемый Сергей Николаевич! Крепкого Вам здоровья, благополучия, новых 
творческих успехов! Верим, что и на девятом десятке лет Вы будете находить яркие ответы на 
главный вопрос нашего бытия, тем более что у Вас в этом поиске немало соратников и талант-
ливых учеников!

«Коммуновцы».

 23 апреля свой день рождения от-
метил журналист и фотохудожник 

Николай васильевич 
Стребков. 

Редакция газеты «Коммуна» и 
клуб фотохудожников «Экспресс» от 
всей души поздравляют именинника 
и желают ему доброго здоровья и 
творческого долголетия.

Сегодня день рождения у нашего коллеги, члена 
Союза журналистов России

доры Григорьевны ГордиНой.
Дорогая Дора Григорьевна! 

От всей души поздравляем Вас 
с днём рождения! Искренне 
желаем Вам здоровья, долголе-
тия и новых творческих удач.

«Коммуновцы».

ФУтбОЛ

Почти тысяча зрителей, при-
шедших на стадион в Лисках, 
на котором проводится рекон-
струкция, стали свидетелями 
жесткой борьбы, в которую 
игроки вступали на каждом 
метре футбольного поля. Пер-
вый тайм принес множество 
единоборств, постоянные сты-
ки и обилие брака в передачах. 
Конструктивных действий в 
атаке было катастрофически 
мало, о чем свидетельствует 
лишь один голевой момент, 
созданный до перерыва. За-
щитник «железнодорожников» 
Чикунов подключился к атаке 
и прострелил вдоль ворот, а 
Чернышов с разворота мощно 
пробил в ближний угол. Вра-
тарь гостей Рыжиков сумел 
отразить мяч ногой.

По истечении часа игры 
Чернышова заменил Середа, а 
вместо Белова на поле вышел 
атакующий полузащитник 
Чернышев, который зимой 
перешел в «Локомотив» из ко-

манды «Динамо-Ставрополь». 
Перестановки заметно оживи-
ли действия хозяев в атаке. В 
середине второго тайма голки-
пер «Энергомаша» ошибся при 
выходе из ворот, но молодой 
форвард «Локо» Юрченко 
из выгодной позиции про-
бил точно в перекладину. На 
добивание первым успел все 
тот же Юрченко, но Рыжи-
ков успел среагировать на по-
вторный выстрел и вытащил 
«мертвый» мяч. После этого 
игра успокоилась, и дело шло 
к уже третьей подряд ничьей 
в исполнении «Локомотива», 
но очередной эмоциональный 
атакующий всплеск привел-
таки к долгожданному голу. На 
85-й минуте матча Богатырев 
нацеленной передачей нашел 
у линии штрафной площади 
Чернышева, который, словно 
бильярдный шар в лузу, уло-
жил мяч в угол ворот гостей. 
Отчаянный бросок Рыжикова 
не помог, и «Локомотив» за-
писал на свой счет первую 
весеннюю победу. Отметим, 

что «железнодорожники» дер-
жат свои ворота на замке уже 
270 минут, и было бы неплохо 
добавить к ним еще девяносто 
в поединке с одним из аут-
сайдеров турнира – «Орлом», 
который с 18 очками занимает 
предпоследнее место. Матч 
пройдет в Орле 28 апреля.

Несмотря на крупное пора-
жение в Подольске от «Витязя» 
(0:3), верхнюю строчку турнир-
ной таблицы продолжает уве-
ренно удерживать «Тамбов», 
набравший 40 очков. У «Ряза-
ни» и «Металлурга», которые 
в следующем туре встречаются 
между собой – по 32, а 4-5-е 
места делят «Авангард» и «Ло-
комотив», имеющие в активе 
по 31 очку.

результаты других мат-
чей 20-го тура. «Арсенал-2» 
(Тула) – «Рязань» (Рязань) 1:1, 
«Динамо» (Брянск) – «Торпе-
до» (Москва) 0:1, «Витязь» 
(Подольск) – «Тамбов» (Там-
бов) 3:0, «Калуга» (Калуга) 
– «Зенит» (Пенза) 3:1, «Аван-
гард» (Курск) – «Чертаново» 
(Москва) 2:1, «Локомотив» 
(Лиски) – «Энергомаш» (Бел-
город) 1:0, «Металлург» (Ли-
пецк) – «Орел» (Орел) 0:0.

Первая  
весенняя победа
«Локомотив» (Лиски) – «Энергомаш» (Белгород) 1:0
В минувшем туре лискинский «Локомотив» встречал-
ся с географическим соседом и по совместительству 
с соседом по турнирной таблице – белгородским 
«Энергомашем».

максим СКВорЦоВ

По горизонтали: 5. Король 
среди самоцветов. 6. Простей-
ший организм. 11. Сокол, истре-
бляющий вредных насекомых. 
12. Католический монастырь. 15. 
Созвучие строк стиха. 16. Синица 
с ярким оперением. 17. Основа 
асфальта. 20. Руль парашюта. 21. 
Немецкий помещик. 22. Самый 
легкий металл. 25. Рок-опера  
«…» и «Авось». 26. Название груд-
ной  жабы. 27. Религия зеленого 
цвета. 28. Греческая буква. 33. 
Имя президента США. 34. Зеле-

ная ядовитая змея тропиков. 35. 
Единица измерения магнитного 
потока. 40. Столица на берегу 
Гвинейского залива. 41. Точка 
пересечения высот треуголь-
ника. 42. Слой, покрывающий 
зуб. 45. Вождь ацтеков. 46. 
Природная катастрофа. 47. Бог 
северного ветра. 48. Фундамент, 
основание.

По вертикали: 1. Прибор для 
измерения высоты. 2. Печенье 
в клеточку. 3. Столица близ 
Мертвого моря. 4. Старое на-

звание Эфиопии. 7. Проверка 
финансовых дел, докумен-
тов. 8. Застежка, пряжка или 
брошь.  9. Манильская пенька. 
10. Гаремный смотритель. 13. 
Американский лайнер. 14. 
Детеныш тюленя. 18. Белый 
маленький хищник из куньих. 
19. Халтурщик среди поэтов. 
23. Сплав железа и никеля. 24. 
Зубастая угроза пса. 29. Гене-
рал, погибший при Бородино. 
30. Цыганский авторитет. 31. 
Немецкая разведка до 1945г. 
32. Синоним слова «молчание». 
36. Отросток нервной клетки. 
37. Пастушковый журавль. 38. 
Мера сытости для обжоры. 39. 
Женская кофта. 43. Отказник 
от благ жизни. 44. Благовонная 
смола.

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Алмаз. 6. 
Амеба. 11. Пустельга. 12. Аббат-
ство. 15. Рифма. 16. Лазоревка. 
17. Битум. 20. Строп.  21. Юнкер. 
22. Литий. 25. Юнона. 26. Астма. 
27. Ислам. 28. Каппа. 33. Барак. 
34. Мамба. 35. Вебер. 40. Аккра. 
41. Ортоцентр. 42. Эмаль. 45. 
Монтесума. 46. Катаклизм. 47. 
Борей. 48. Базис.

По вертикали: 1. Альтиметр. 
2. Вафля. 3. Амман. 4. Абиссиния. 
7. Аудит. 8. Аграф. 9. Абака. 10. 
Евнух. 13. Боинг. 14. Белек. 18. 
Горностай. 19. Рифмоплет. 23. Ин-
вар. 24. Оскал. 29. Багратион. 30. 
Барон. 31. Абвер. 32. Безмолвие. 
36. Аксон. 37. Арама. 38. Отвал. 
39. Блуза. 43. Аскет. 44. Ладан.

На правах рекламы


